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1.链接资源分享[2016-01-08]

平湖晓色：

‘大数据时代，网络学术资源建设快速发展，大有取代数字图书馆之势。’

这是苏新宁《中图学报》2015.6期的‘大数据时代数字图书馆面临的机遇和挑

战’一文核心观点。（http://www.cnki.com.cn/Article/CJFDTotal-ZGTS20150600

1.htm）把‘网络学术资源建设’比作是电商，数字图书馆比作传统商业。这

样比喻似乎很好理解，但个人还是比较纳闷，这数字图书馆从一开始不就是

商业数据的集成服务嘛，担当资源服务中介角色，未来应该还是这样，难道

以后大家查资料就通过‘网购’模式，现在的数字图书馆被‘传统商业’化

了？所以，‘大有取代数字图书馆之势’个人不太认同。

图谋：

图书馆报2016年01月01日http://m.xhsmb.com/20160101/edition_1.htm看点：总

结‘十二五’，展望‘十三五’，馆长们的经验和所思。

平湖晓色：

盘点中国大学的‘老炮儿’http://www.cjsxw.cn/html/2016/97045.html我们学校

榜上有名。

麦子：

里面有两所交大，但源头说得不清楚。邮传部上海高等实业学堂的前身是建

于1896年的南洋公学，即西安交通大学、上海交通大学、西南交通大学、台

湾交通大学和大连海事大学、上海海事大学等‘交通系’大学的前身。1896

年，南洋公学诞生，这是我国最早兼有师范、小学、中学和大学这一完整教

育体系的学校，其中师范是我国近代最早的新型师范学校。学校经费半由商

民（即招商局、电报局）所捐，半由官助，是为公学。清末称今上海地区为

南洋，故学校取名为南洋公学。

诲人不倦：

重大消息：2016年cssci数据库收录继续按CSSCI（2014-2015）来源期刊（含扩

展版、学术集刊）目录进行数据采集入库http://cssrac.nju.edu.cn/news_show.asp

?Articleid=638。

图谋：

《现代图书情报技术》，请慢些跑http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-947827.

html《现代图书情报技术》，近10年来在‘奔跑’，在‘领跑’⋯⋯在学术

规范、办刊理念、期刊经营等方面成绩斐然，然而，似乎忘了目标读者是谁

？是为了谁？要到哪里去？‘理论与实践相结合，普及与提高并重，倡导服
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务创新’办刊宗旨非常漂亮，实际做得如何？是否可以做点小调查？比如调

研一下图书情报理论与实践相关人员，他们怎么看？进一步了解一下作者是

谁，读者是谁，被引情况如何？‘打造国际一流的专业类学术期刊’的目标

，大概算是‘愿景’，不知道‘专业类’指的是什么？如果是图书情报专业

，是不是需要先考虑一下如何服务于图书情报专业学科的建设，提升图书情

报专业的学科地位？学术期刊是‘公器’，《现代图书情报技术》，您的身

份是‘领跑’者，作为‘领跑’者请回回头看看被领跑的‘伙伴’前进的脚

步，请慢些跑，请相信‘慢步’原来是向前。

诲人不倦：谋子真敢说。

朗月孤舟：

非常赞同图谋。现代国书情报技术里的论文对于我们学图情的人来说，真是

高大上的感觉，与我们距离感觉很遥远，相比较，我个人更愿意读《图书情

报知识》。

海边：

实体书店回暖：书不再是书店的主角http://culture.ifeng.com/a/20160104/469323

17_0.shtml。

圕方丈：

湖北省图书馆音乐会，介绍。—在线播放—优酷网，视频高清在线观看http://

v.youku.com/v_show/id_XMTQzNDI2NDUzNg==.html?tpa=dW5pb25faWQ9MT

AzMjUyXzEwMDAwMV8wMV8wMQ。

黛米乐：

【链接】华中师大图书馆2015年阅读报告出炉http://www.hubei.gov.cn/2015chan

ge/2015sq/sq/201601/t20160105_772837.shtml。

印度阿三：总的来说，读‘闲’书的人多。

弋痕夕：读书本来就是一种休息。

biochem：专业书看得人少很正常。

小图人：

http://news.163.com/16/0105/10/BCICVQR800011229.html想到了盲文图书馆。

德图小朱：

只因为这里是图书馆。http://blog.sina.com.cn/s/blog_b47b818e0102wfwe.html。

hero81*：

http://www.sinoss.net/2016/0106/68308.html教育部社科司关于2016年度教育部人

文社会科学研究一般项目申报工作的通知。

城市天空：Library Resources & Technical Services 一本关于采访、编目、资源建
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设的期刊，ALCTS协会会刊，可以免费看全文https://journals.ala.org/lrts/index2

016-01-07。

城市天空：Library Leadership & Management，这本刊是LLAMA会刊，提供免

费全文https://journals.tdl.org/llm/index.php/llm。

城市天空：Reference & User Services

Quarterly，RUSA协会会刊，免费下载全文，https://journals.ala.org/rusq。

城市天空：College & Research

Libraries，ACRL协会会刊，免费下载全文，http://crl.acrl.org/。

城市天空：College & Research Libraries News，ACRL协会会刊，免费下载全文

，这本新闻报道和个人工作经验介绍比较多，http://crln.acrl.org/。

城市天空：Research Library Issues，ARL出版物之一，免费下载全文，http://ww

w.arl.org/publications-resources/search-publications/term/summary/48。

城市天空：RLI最新一期的主题是Transformation of Scholarly Communications

Library Technology Reports，LITA协会出版物之一，主要关注图书馆技术和系

统，免费下载全文，https://journals.ala.org/ltr/index。

城市天空：American Library Association Journals https://journals.ala.org/。

城市天空：

ALA的资源都是前沿的、质量很高的（美国叫协会，不叫学会），中图学会

仰慕吧。

印度阿三：

感觉到中图学会也在进步吧，至少今年可以看到学术报告的PPT了。

城市天空：进步太慢了。

印度阿三：需要时间啊，人家ALA一百多年才到此，耐心吧。

Lee：[分享] 听听把《翁同龢日记》带回祖国的图书馆员怎么说http://mp.weixi

n.qq.com/s?__biz=MzA5NDE0ODEyMw==&mid=401570156&idx=1&sn=d83e277

4535a3e971293c89c0ade177f&scene=23&srcid=01078jQDG4Ssln3QoZlTJbOR#rd。

图谋：图书馆报2016年01月08日http://m.xhsmb.com/20160108/edition_1.htm。

惠*澈：

(2)参加西北政法大学读书促进会元旦下午茶小记_涓涓流水_新浪博客http://bl

og.sina.com.cn/s/blog_58d3fe530102w7zl.html。

Lee：[分享] 现代图书馆馆员的故事http://epaper.southcn.com/nfdaily/html/2016-

01/08/content_7506547.htm。
2.圕人堂之发展篇[2016-01-08]
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冷荷：祝各位老师、同仁新年快乐！合家幸福安康！祝圕人堂蒸蒸日上！

biochem：

2016新年新气象祝图人堂全体成员新年快乐，心想事成，万事如意！圕人堂

周讯（总第87期 20160108）- 11 -祝圕人堂越办越红火！

天天有*：

贺年诗：跨年钟声送走365个缄默http://blog.sina.com.cn/s/blog_dbc3ff2b0102wa8

8.html。

图谋：圕 人 堂2016年 新 年 寄 语 辑http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-947179.

html。新年寄语中57张图片，采取这种方式亮相。

图谋：

这么短的时间，有这么多成员的积极参与。个人认为是挺有意思的，是咱们

圕人智慧的一种呈现形式。

图谋：宣传贺年卡，已采用成员‘2014’制作的。谢谢！

图谋：

关于新年寄语的增补，许老师及闲在心上的已增补。原则是：尽可能充分展

示，感谢大家的用心！

惠*澈：抛砖引得玉来，大家说得真好，写得真好！

图谋：

那是一次‘炒作’，炒熟了，作好了，得让大家尝一尝。感谢大家一起添油

加醋、煽风点火⋯⋯。

印度阿三：加了要火柴上去，只是那字实在没办法见人，不过群主不嫌弃。

图谋：这也是一段‘历史记忆’。

中大肖奕：

感谢图人堂，感谢默默付出的工作人员为大家所做的一切~2016年，图人堂肯

定会越办越好的

平平谈淡：祝群里的朋友们:新年快乐，身体健康!

新语新圆：还发红包吗。

图谋：

没有了，圕人堂发展基金的每一分钱都来之不易。理想模式是，尽可能不需

要这个基金或越少越好。发红包或许是一种辅助办法。比如成员回馈圕人堂

，也可以参考此方式。今后群成员在圕人堂群发放红包超过50元的，也将视

作捐助圕人堂发展基金，《圕人堂周讯》大事记中予以记录。

新语新圆：

春节前后我会把我抢到的红包在此发放，来自于这里，用在这里，热闹热闹
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，增加人气。

图谋：

发红包的回馈方式，真的可以有。也是圕人堂群期待推动的。‘圕人堂发展

基金’帐上的钱越少越好，能有助于圕人堂生存与发展就好。在圕人堂群发

红包，金额超过50元，算做捐助‘圕人堂发展基金’，《圕人堂周讯》中将

予以记录。

Lee：

还有特殊的红包，20百度文库下载券，今天到期，有需要的，发文档链接给

我。

图谋：这一年Lee老师帮了许多群成员，谢谢！

Lee：

2015年预计赠送4000财富值，结果一年下来，只消耗了1000多，到现在还剩53

410财富值。2016年，计划拿出3410财富值，专门为圕人堂成员下载百度文库

文档。

天地方圆：建议：建个图人堂微信群。

gaozy：微信群都讨论一万遍了，看看周讯去！

Lee：

从性质方面说，微信群和QQ群没有区别。从用户数量方面来说，使用QQ的

人数略领先微信。从功能方面来说，QQ群甩微信群几条大街。为什么还要重

复建微信群呢？

天蝎小昭：我也一直很疑惑这个问题。

麦子：建微信群对本群起到了稀释作用，我觉得不是好事。

纸飞机：

再建微信群不是明智之举，我们试过，建了之后，两边的活跃度都不高。就

学术讨论来说，微信能做的，QQ都可以。

我是一*：微信费流量，占存储空间，总看手机也伤眼睛啊。

雨路：我也认为微信群是多余的。

平湖晓色：对，有稀释作用。

麦子：这里本来就是人多发言少。

凤舞九天：微信群确实没必要。

图谋：

关于建圕人堂微信群、开通微信公众号，从我的角度，我是‘有心无力’。

当前的圕人堂QQ群，其实不仅仅是QQ群，从建群一开始，就与科学网博客

平台、新浪博客（微博）平台建立了‘连接’，从2015年9月开始可以说与《
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图书馆报》建立了一种‘连接’（《图书馆报》设有圕人堂话题栏目，选刊

《圕人堂周讯》内容）。我在尽个人的一份力量做些事情，初衷并不是‘大

包大揽’、自不量力，而是期待更多人一起来做点‘有意义’的事。

图谋：

圕人堂的想法与做法是公开的，比较透明的，欢迎以各种形式‘演绎’。

图谋：

圕人堂QQ群2016年新年献词末尾有段话，留意到的人可能不多，在群里也贴

一下：公元2016年是农历丙申年猴年，为公历闰年，共366天，53周。‘猴年

马月’是2016年6月5日至7月3日，届时圕人堂已成立2周年，期待圕人堂的梦

想将得到实现！圕人堂这样的空间，主要就是发挥‘微价值’或者说‘长尾

价值’。‘圕人堂’的灵魂是‘圕’这个字，意在圕结一切可以圕聚的力量

，凝心聚力谋发展。2016年我们将进一步努力构建开放的生态，促进协作与

共享：圕人堂尽可能开放自己的资源；用开放的心态整合和利用各种资源；

跨界融合，促进协作与共享；连接一切，通过圕人堂网络社群强化人、资源

与服务之间的连接。

图谋：

圕人堂其实非常期待有人愿意分享各方面实践的心得、体会。这方面的事情

，时下愿意做的人越来越少了。

图谋：

圕人堂欢迎圕人加群。‘圕人’指图书馆及图书馆学相关人员。它包括图书

馆员、图书情报专业教师和学生、图书馆利益相关者（包括政府主管部门、

相关资源商、硬件商、平面媒体等等）。

图谋：

关于圕人堂，期待有商家愿意支持。圕人堂对给予支持的，也将积极予以回

馈。比如《圕人堂周讯》中致谢、欢迎在圕人堂群进行产品与服务宣传等。

希望2016年不用再次向群成员个人募集‘圕人堂发展基金’，而是通过这种

协作方式解决运行经费问题。从2014年5月10日至2016年1月7日，圕人堂发展

基金募集过3次，总共募集34215元，现结余16242.59元。我们当前的模式实际

上是600天用的钱不到两万。过去的募集中，已经有公司以个人名义捐助。今

年打算进一步推一推。当前圕人堂这种运作模式，属于‘民间的’、‘草根

的’。涉及的钱越少越好，钱多了容易出问题，圕人堂期待更多志愿者一起

来推动。

图谋：

圕人堂的梦想与现实http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-877056.html2015-3-25
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圕人堂的特色是：微努力，微贡献，不防微不杜渐，圕结就是力量。

图谋：

《圕人堂周讯》从本期开始赞助单位冠名。圕人堂期待更多机构或个人资助

圕人堂发展。圕人堂对给予支持的，也将积极予以回馈。比如《圕人堂周讯

》中致谢、欢迎在圕人堂群进行产品与服务宣传等。希望2016年不用再次向

群成员个人募集‘圕人堂发展基金’，而是通过这种协作方式解决运行经费

问题。

小淘可可：现在群的影响力挺大的，群主功不可没。

图谋：

我的作用是‘抛砖引玉’，就像新年寄语中体现出来那样，我自己的那份惨

不忍睹，但引来了如此之多墨宝。

图谋：‘YOU’才是真正的群主。
3.话说图书馆的假期值班[2016-01-08]

默默：今天元旦各地图书馆都开放吗？

纸飞机：大年初一都开放的。

印度阿三：这种公众假期，我们一般是开半天，正在值班中。

艾佳：值班中。

滢滢：值班中。

七色花*：开一天的路过。

魔比斯环：值班工资咋算？

遇见：应该要求三倍。

伊丰：必然三倍。

滢滢：我们是0*3倍，现在是纪律大于法的年代。

印度阿三：没有值班工资，补休一天。

七色花*：没有，轮休，假期三天值班两天。

图林晓理：他人外出旅游，而你们在工作，敬佩！

印度阿三：

轮到值班啊，要不就得过年值班咧，没办法，我们公共馆就是这样，人家还

恨不得我们365天，天天开呢。

biochem：我们这里只有领导才有资格值班，能值班，那是权利的象征。

麦子：我真不知道单位领导出于什么心理，他们自己因此有什么好处吗？

biochem：

不清楚，反正多年来，普通教师假期没有资格值班，值班都是领导的事。
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印度阿三：

值班不是什么好事。我不是领导，我们这里都要轮流上班的，没钱的。

biochem：

假期要求我们班主任24小时开机，有突发问题及时报告领导，实际上俺手机

从不关机。

平平谈淡：我们班主任平时都要保证24小时通讯畅通，不能关机。

biochem：

元旦假期值班按工作日工资计算加班三倍工资http://finance.people.com.cn/mon

ey/GB/16499866.html。

印度阿三：这个基本上，很难。

biochem：不给三倍工资，投诉，单位违反《劳动法》。

平平谈淡：是两回事，轮班是沒有钱，因平时休息了。

33码半：我们元旦值班连假都没得补，更没钱。

33码半：但平时跟节假日是不能对等的。

平平谈淡：平时休息了，今天不上班，算什么呢？每个人的工作性质不同。

一个人*：我们图书馆，这些上倒班的人值班，没有任何补贴。

平平谈淡：我们馆也是，都一样。

节能：值班一天过去给五元，现在给二十元。有人愿意吗？

印度阿三：

二十块，盒饭钱都不够。领导带班，无需到岗。部室主任要求到岗值班。假

期中间给你来上一周，一天20元。学校几乎没地方可以吃饭，感觉怎样？俺

住的远，无车族，单程一趟一个小时。您说我中午回还是不回家？值班时间

倒是比正常上班时间短些，中午可以休息三小时。

平平谈淡：

我们假期全馆轮流电话值班，有事自己想办法必须到校，来回3个多小时。

牡师圕丽*：

我们馆原先法定假日上班的给钱，现在法定假日也休息了，院里不让上了，

上班整个图书馆大楼每个书库就那么几个学生，晚上还要给他们把灯开的灯

火通明。

印度阿三：我们这里人多。

平平谈淡：我们人少，就十多个。

牡师圕丽*：

我们是普通院校，学生学习热情只是到了考试时候多，开馆对我们来说就是

各种的资源浪费。
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素问：

我们新校区前几年节假日阅览室都开放，近四年除了自习室，元旦1天、五一

1天，国庆3天都不开放，只开周末。以前地域荒凉，人烟少，没有公交车，

现在四通八达，放假学生有地方去了。以前的元旦五一国庆等法定假日那几

天值班的，馆内补助几十块钱。

印度阿三：你们不吃饭么？

牡师圕丽*：吃呀，有临时馆员替，一个书库至少俩人值班。

平平谈淡：我们是大流通，吃饭轮流去。

平平谈淡：临时馆员正常班。

牡师圕丽*：好在是高校馆，能有俩个假期，公共图书馆更辛苦了。

平平谈淡：麦子你们那有沒有倒班的吗?怎样处理的?

麦子：

我不清楚倒班的具体概念。关于作息，我们是这样的：馆员应该8-5，但每天

往往按个人的习惯，有些人10点来，6点多回去，我一般是8:35到，4:35回家，

合同规定是每天来过就可，所以在馆员中的时间不是很严格。管理员应该是8

-5，但只要和主管说好，可以弹性，但一定要保证40小时。晚上和周末的其

实就是流通的问题，但那里基本都是学生，有周末和晚上的管理员管理，这

些人的时间是固定的，事先合同里说好，所以也没有倒班的问题。我们国定

假日都是放假的，大家都一样，十二月底到一月初关11天，整个学校都没人

的。主要是不用钱来鼓励是不好的做法，因为就是剥削嘛。

魔比斯环：

本来工资就低到不够养家，好不容易放个假还被剥削来值班，大多数都不太

愿意。

麦子：

美国主要是工会力量实在太大，这些事很容易会被通过工会向校方提出正式

控告，图书馆必须到专门的委员会去应辩，这是极麻烦，而且对馆长是很不

利的。

麦子：

我们每个人都有工作细则，规定每个人的工作内容，超出部分可以不做的。

魔比斯环：教育部貌似还有一个开放时间不低于70个小时的规定。

麦子：

有时这东西很难限制，但比没有总好，而且超出了的话，你可以乘机要升级

或加薪。

boson：那私立学校图书馆假期开吗？
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麦子：不开，我前几天去了南加大，图书馆都是关的。

平平谈淡：

我们上班分为两种，一种是正常班，另一种是倒班。正常班是从周一上到周

五，倒班是两人一班，上一天，休息两天，配有临时馆员和学生，除了寒署

假外，都要上班，遇到节假日上班不报加班，轮到谁上班就是谁。倒班的遇

到家里有事可调班，正常班的有只能请假。所有说遇到有加班的机会，正常

班的都想加，挣换休，遇事好调休。每个人的工作性质不同，想开些就好。

麦子：

谢谢解释，想不到在班次安排上有双规制。不知道上正常班的和倒班之间是

否调换，还是倒班的总是倒班。另外是否高校馆和公共馆都有同样做法吗？

芷芸：

正常高校馆有正常班和倒班之说，高校馆有寄宿生，晚自休需自习，双休日

也到图书馆自习。公共馆象地级市，县级市公共馆没有倒班，只有正常班，

除非是省会城市，人多，可能部分有倒班，如流通部门。

图林晓理：

图书馆工作是需要多为他人付出的职业，一时的‘吃亏’不算什么。要相信

——好人必有好报，为你点赞。

图谋：

行行均有行行的喜与忧。境由心造，心想事成。据个人的观察，图书馆员这

一行，总体来说，‘幸福指数’实际并不赖。凡事有得有失，失之东隅，收

之桑榆。

川大党*：美国名脱口秀主持人柯南�奥布莱恩（Conan

O’Brien）说的，努力工作，做善良的人，美好的事情终会发生。

图谋：

‘如果你爱他，请带他去纽约，因为那是天堂；如果你很他，请带他去纽约

，因为那是地狱。’其实，纽约既不是天堂，也不是地狱，纽约就是纽约。

图书馆不是天堂的模样，也不会是地狱的模样，图书馆是图书馆的模样。如

果你选择它，请别想着带它去天堂，也别想把它带去地狱。

图谋：

还联想到，傅荣贤老师曾将图书馆与衣服类比，我觉得很有道理。古往今来

，衣服的款式、材质等在变，文明在，衣服在，图书馆这件‘衣服’也会与

文明相伴相随。图书馆对于图书馆员来讲，似乎也是‘衣服’，不管这件‘

衣服’是怎么来的，努力穿着舒服一点，温暖一点，漂亮一点⋯⋯这是‘硬

’道理。
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惠*澈：爱上圕人堂的人，我想没有理由不爱图书馆。

图谋：

关于加班、倒班、调休等，其实是管理手段，一种目标管理，通常辅以相应

的激励机制。各行各业均有应用。图书馆的应用，是比较普遍的，因为它是

‘服务部门’，有服务岗位。

烟蕴：是的，就是因为是服务部门，所以更多的是奉献！

逗逗：

图书馆正常行政班（办公室、参考咨询部，信息技术部、采编部等）的都希

望流通部门多开馆时间，为读者服务，而且认为如果要晚班补贴是不对的，

因为倒班算时间和行政班一样，行政正常班都没有补贴不应该的，行政正常

班认为倒班有了白天倒休不用请假已经赚到便宜了！

hero81*：

就我所见，挺多流通部门的同事都不愿意去上正常班，各有各的利弊。当然

，遇上节假日，我们馆流通部同事也是放假的。

烟蕴：

有的学校流通部门虽然一天上的时间长，但是第二天可以休息，有的休息的

更多！但是有的学校不是这样的，晚班只记小时数，第二天正常班，这样的

晚班大家就不愿意上了！

hero81*：我们馆流通部人员分成两组，大家轮流上班，隔天休息。

烟蕴：各个学校的规定不同，执行情况也不一样！各有利弊！

hero81*：关键是国家规定的节假日应当要享受到。

烟蕴：

我们流通就一个班，所以晚上记时间，第二天正常班！我们原来没有享受假

日，后来大家意见很大！所以现在节假日闭馆了！

hero81*：应当的，要不然肯定要有补偿机制。

烟蕴：

我们原来不补偿的，说节假日上班，后面给天休息，而且我们是上整个大班

上到夜里12点，第二天早晨回去，后来大家说国家规定工资3倍，为什么只给

一天假，领导强压，后来辞职的比较多，现在换了个领导，好多了！

初冬暖阳：

我们馆长一直鼓励互换，行政班的也非常愿意去做，关键的是谁去做行政班

的？

逗逗：

你们流通的能做采编和办公室文书会计人事工作，那真是多面手啊，行政的
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也能干采编、信息咨询维护电脑也是绝了。

麦子：

关键还是要有合理的补偿机制，没有，或者是不公平的话，那就不行。
4.文献检索课开设及学时安排[2016-01-15]

ｃｓｌ：各位老师，您所在学校的文献检索课多少学时呀。

娜佳：@ｃｓｌ @书小弟 我们是公共选修课，30 个学时。

娜佳：十次课，每次 3个学时。

kaNightsky：我们以前是 32课时。

栀子花：我们属于必修，16 学时。

biochem：我们的《科技论文写作与文献检索》36 学时。

biochem：第五学期开。

海边：你是四年制？

biochem：本科生 3-6年毕业。

ｃｓｌ：

各位老师的留言收到了，谢谢我们的文献检索课是选修课，学时不断地被压

缩。群里的 老师有没有上过 10个学时以下的文献检索课？

素问：我上过 18个学时的。

ｃｓｌ：本科生的文献检索课我们是 16或24学时。

水蓝雨：@ｃｓｌ 16 学时咋个上？觉得时间不够呀。

图谋：学时得与学分挂钩，通常是 16学时对应 1学分。

水蓝雨：我们学校现在信息检索课

15年的新生都是必修课了，以前的学生是选修课。现在必修课是

16学时，选修 32学时。从来没上过必修课，不知道咋个上。

kaNightsky：我们学校一直是选修课。

图谋：针对新生开课，比较少。

水蓝雨：我们这是15

年的计划，开课时间由各二级学院自己定，有部分学院排在大一。

kaNightsky：新生我们主要是入学教育。

水蓝雨：我们新生也有入学教育，但只是简单介绍一下。

水蓝雨：现在困惑的是这么少的学时怎么去上好这门课。

图谋：我这边院系自己开设的文献检索课，有 32学时、16 学时两种，前者站

75%。

biochem：俺们这里 18个学时一个学分。
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biochem：我们的《科技论文写作与文献检索》36 学时2个学分。

水蓝雨：我们这里必修课就只有 16学时。

水蓝雨：1 个学分。

水蓝雨：相反选修课是 32学时 2个学分。

一片云：我们也是 32学时。1980 年就开设了。

一片云：现在是全校学生通识教育课，研究生的必修课。

水蓝雨：关键是必修课为什么不 32学时，16 学时觉得还是太少了。

图谋：需同培养计划协调。

luo铭：图书馆本科专必 54个学时（39 个理论 15个上机）。

biochem：2015 版生物技术专业人才培养方案，讲授 36，实践18。

朗月孤舟：我们检索课必修从本学期开始从 18课时压缩到 10课时。

朗月孤舟：现在我们课时也压缩了，不敢想像哪天取消了。

朗月孤舟：引用国歌歌词，检索课到了最危险的时候。

朗月孤舟：

羡慕可以开课的老师，特别是那些必修课的。我们是选修课，每次提交上去

学生都不选。

小淘可可：可怜我写教案写得那么辛苦。

逗逗：http://mp.weixin.qq.com/s?__biz圕人堂周讯（总第 88 期 20160115

）但我们学科馆员和文检课借用这种方式？！
5.信息分享[2016-01-29]

biochem：

强烈抗议有损中国国家主权的鸟论文http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=s

pace&uid=711431&do=blog&id=9题的补充说明和《Avian Research》编辑部处

理措施的回应http://blog.sina.com.cn/s/blog_69b32f0e0102vy6i.html 。
6.圕人堂里闹新春：圕人共祝新年好[2016-02-26]

德图小朱：

日月开新元，天地又一春。值此辞旧迎新之际，我谨代表德清县图书馆地方

文献室全体同仁以及德清县诗词学会理事会并以个人名义，向长期以来关心

和支持地方文献工作、有志于推广中华诗词文化的朋友们，献上新年的祝福

。祝诸位在新的一年里，快乐多如猴毛，聪敏胜过猴脑，进步犹如猴跑。

biochem：祝各位猴年好运，生活美满，家庭幸福，万事如意！

笨笨99：
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春节临近，送上李鸿章晚年手书的一副对联，聊表祝福：【上联】享清福不

在为官，只要囊有钱，仓有米，腹有诗书，便是山中宰相；【下联】祈寿年

无须服药，但愿身无病，心无忧，门无债主，可为地上神仙。【横批】天天

快乐！

浣紫：

恭贺群里的朋友：除夕您团聚香甜；初一您喜庆新春；初二您福贵满堂；初

三您福慧双增；初四您大吉大利；初五您满载而归；初六您春风满面；初七

您节日快乐；初八您福禄寿存；初九您如意吉祥；初十您万事亨通；十一您

一帆风顺；十二您吉星高照；十三您合家和乐；十四您身心安康；元宵您爱

情甜/ / d t il ht l?t h t &bid 69825& id 43536031454659182&fr = rbb j

xinqing：担心晚上网络拥挤，赶不上趟！提前给各位拜年了! 祝身体更加健康

，家庭更加幸福，人生更加精彩，未来更加美好！祝大家新春快乐啊！。

annl：

祝各位朋友春节快乐！愿各位朋友在新的一年里健康平安，幸福如意！

书雅：数学证明：2016 很神奇 2016＝168＋168＋168＋168＋168 祝大家

2016年顺心隨意、顺风顺水、六六大顺！

2016=888+888+88+88+8+8+8+8+8+8+8+8,祝亲们 2016

年事业兴旺发达！发发发！ 2016=999+999+9+9 祝兄弟姊妹们

2016年幸福的日子长长久久！

葡萄藤：

有一种问候叫提前拜年，有一种心情叫新年快乐，有一种心愿叫万事如意，

有一种憧憬叫美梦成真，有一种亲情叫合家团圆。有一种牵挂叫岁岁平安，

有一首歌曲叫祝你平安幸福！提前祝朋友们春节快乐，万事如意，美梦成真

，阖家欢乐，喜气洋洋，猴年大吉！

天天有*：

给您拜年《图林万福》图瑞书泽日月新，林碧木茂涵泳深。万签插架读为上

，福生于微惜年轮。

苏豆芽：祝大家猴年猴有财猴有运。

许继*：祝各位群友及家人春节快乐，万事如意，心想事成

，喜气洋洋，猴年大吉。

Eric：

今天就是年三十了，我祝群里所有的友友们，新年快乐！新的一年，心想事

成。

一鸣：
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祝大家新春快乐，在群里受益匪浅，希望新的一年群友身体健康，群红红火

火。

叶子：今天除夕，祝大家新年快乐，身体健康，财源滚滚。

岚：

新的一年到了，衷心祝福大家新春快乐，身体健康，万事如意，阖家欢乐。

闲在心上：祝各位老师春节快乐！阖家幸福安康！

徐老师：各位同仁，新春快乐！

冷荷：恭祝群里的朋友们新年快乐，合家幸福安康！

鲲鹏展翅：

鞭炮唱响猴年到，锣鼓喧天欢声笑，迎来猴年好吉祥，美满申年喜乐跳，幸

福健康身边绕，鸿运来到祥光照。愿您机灵诡秘如猕猴，健康快乐像马猴，

富贵悠然似金丝猴，无忧无虑比猿猴，聪明伶俐胜孙猴，猴头猴脑聪敏创佳

业，猴手猴足攀越赢硕果。在这辞旧迎新之际，祝愿各位同仁在崭新的一

年，家庭成员长康寿，事业再上新台阶，阖家欢乐万事顺，新年快乐!

烟大圕*：

各位同仁，过年好！祝大家及家人时时平安！事事顺心！猴年圕人堂周讯（

总第91-94 期20160226）-- 16 --即将到来，张廷广恭祝大家猴年吉祥！

二水：给各位拜年！祝春节快乐！事事顺意！

雪中冰人：新年快乐，猴年吉祥。

学者：

祝我们的父母健康长寿，祝我们的子女开心幸福，祝我们自己诸事顺遂。

易乐：猴年大吉大利！

朗月孤舟：新年快乐，梦想成真。

烟大圕*：过年好！猴年吉祥！

李祥：李祝大家在新的一年里: 家庭幸福，心想事成，万事如意，猴年大吉！

刘*平：新年快乐！心想事成！万事如意！！开心最重要啦！。

烟蕴：祝各 位同仁新春快乐，阖家幸福，猴年猴开心。

DFLIB：谢谢群主，祝大家新年快乐，新年新气象。

路：恭祝新春快乐，猴年吉祥！

罗布泊：祝全群所有的朋友，新春愉快，幸福安康，合家欢乐，新年大发。

晨逍：

爆竹声声辞旧岁，金猴欢蹦迎新春！祝各位老师新的一年身康体健，家和事

兴，万事如意！

万万：新年已至，炮声欢响！ 祝大家 2016

Page 16/72



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

年猴年大吉，幸福美满，阖家欢乐，万事如意！

图道：谢谢！祝您新春快乐，万事如意！

左手边*：祝新年快乐！圕人堂越来越好！

panpan：祝大家新春大吉。

栀子花：谢谢群主！祝图人堂同仁猴年快乐！

暮嫣：祝图人堂同仁新春快乐！万事顺意！

徐老师：祝群里的同仁们：新春大吉！事业辉煌！！

许继*：祝大家猴年吉祥，万事如意！

魔比斯环：祝大家新年好，给大家拜年了！

贵阳梦*：祝各位群友新春快乐，财源广进，万事如意！

河海刘*：祝大家春节快乐，万事如意！

广州书童：祝大家万事如意，阖家幸福！

Britne*：过年好，好运来呦！

湖北工孙*：

大年初一了，向大家拜年了！在此送上最衷心的祝福：新年快乐，身体健康

，阖家欢乐，心想事成，万事如意，猴年吉祥，恭喜发财，红红火火过大年

！

闲在心上：祝各位老师春节快乐！诸事顺心如意！。

孔祥爱：

感恩群主，感恩群友，孔祥爱给大家拜年了，祝所有的朋友新年快乐、万事

如意！心想事成！
7.高校图书馆开馆时间[2016-02-26]

biochem：教育部：高校图书馆每周开馆不得低于 90 小时

http://news.sciencenet.cn/htmlnews/2016/2/338077.shtm。据新华社电 教育部近日

印发的《普通高等学校图书馆规程》明确，图书馆在学校教学时间内开馆每

周应不低于 90 小时，假期也应有必要的开放时间，有条件的学校可以根据实

际需要全天开放；网上资源的服务应做到全天 24 小时开放。

鲲鹏展翅：那以后岂不是，寒假暑假春节都要上班了。

黑天鹅：假期也应有必要的开放时间，这里的 ‘必要’可做不同解读。寒暑

假是挺好的阅读时间，有些师生若不回家，兴许有此方面的需求，借阅流通

部分可适当（假期的三分之一或四分之一的时间）开放。

凤舞九天：好多时候政策只是个别人的一时兴起。

遇见：
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可以试着开放，看看有人来吗？别坐屋子里想当然，每周开两次都没几个读

者。不是每个学校都是一流高校。

黑天鹅：嗯，暑假留校学生相对较多，可酌情开放。

闽南师*：

基于尝试开放或者需求调研等读者行为数据做出判断，再制定因地制宜的开

放时间，开放意味着整个图书馆生命体的调适。

小淘可可：图书馆 在学校教学时间内开馆每周应不低于 90

小时，关于这一段，我们单位是只开电子阅览室，其他都是行政班。

海边：电子阅览室 ? 还有读者用图书馆的电脑吗？

小淘可可：还有，一般暑假开放，寒假不开，圕人堂周讯（总第91-94

期20160226）-- 19 --我们学校学生穷，没有电脑的很多人。
8.QQ 密码防盗经验[2016-02-26]

biochem：近期不少同学的 QQ 被盗，请加强保密意识。 请把 QQ

密码整复杂些： 要包括阿拉伯数字、英文字母、特殊符号如%&*@# 。

密码不低于 16位。最好 20 位以上。

sonorous：brysjhhrhl2016 这个密码好，白日依山尽黄河入海流 2016

年，比较好记忆。

biochem：yqqlmgsycl2016，刚才我们班一同学的 QQ

被盗，让大家给她交话费，反正遇到汇款之列的一定要电话确认。
9.家谱长期保存问题讨论[2016-02-26]

栀子花：

请教，家谱古籍如何保管存放比较好？目前的情况是：整体品相还算可以，

但纸张已经有点儿脆了，部分有一点儿粘连，怕保管不善的话，以后圕人堂

周讯（总第91-94 期20160226）-- 20 --会损坏得快。

Biochem：能否复印一份保存呢？或扫描后保存？

栀子花：

主要是册数也多，本也想逐页拍照的，但一看纸有点脆，就不确定了。

节能：可考虑单张塑封

Biochem：多途径保存吧

素问：

咨询附近省图书馆古籍修复的老师，南方北方做法有点不一样，最好是能修

复下。本地搞古籍修复的老师提的建议最适用。

Page 18/72



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

栀子花：是的，不做修缮真不能好好保管下 去。

麦子：@ 栀子花 一个即专业又一劳永逸的办法是，找一个专收家谱的馆，和

它签个协议（合同），让它对原本进行物理修复，并做数字保存，然后原物

退给你，另外给个数字版。国内可以联系上海图书馆，美国主要是哥伦比亚

大学。 个人或非专业收家谱的馆即使数字化的话也是无法长期保存的，因为

这个东西一定要进入一个大的家谱数据库里。在选择上就涉及到哪个图书馆

的信用度最高的问题了，这类东西保存的年限是无限的，所以一定要慎重。

现在国内专程到哥大去找自己家谱，不是个别事件，个人、各家族保护是很

不完善的办法。

栀子花：@ 麦子 非常感谢您的建议！国内方面，我知道中大图书馆古籍修复

是数一数二的，南京也有专门的古籍修复店，但是对于他们对家谱的处理，

的确不太了解。除了专业性、日常存放保管，还有您说的信用度，都是很重

要的问题。

麦子：信用度是要用合同来保证的。

Gaozy：家谱有啥用？

栀子花：我觉得是对于家族的意义，从什么角度或程度来理解传承。

金海岸：

木有本而枝茂，水有源则流长。祖宗者，子孙之本源也。追本溯源，续修宗

谱，乃人之天性情结。谱牒以别源流、明血统、序昭穆、知变迁、垂教化为

要任，不仅记载着宗族的发源，还包罗了宗族生息、繁衍、婚姻、文化、族

规、族约等历史过程，是一姓一族的生命史，更是纯正血统的可靠蓝本。其

作为一种群体的共通文化心理积淀或遗产，构成上下代的传承关系，故延绵

千古而不断。说世系，序长幼，辨亲疏，尊祖敬宗，继往开来，是我辈之责

任。

栀子花：@ 金海岸 说得真好，这有出处么？

金海岸：

遵金氏族人所嘱，我作为子孙，写了《金氏续修宗谱序》，上面是第一段。

《金氏续修宗谱》已出版，存上海图书馆等。

金海岸：

我们浙江各地区这些年几乎每个姓氏都修谱。我们不能不思考这样的问题：

我是谁？我从哪儿来？我往哪里去？

图谋：家之有谱，犹国之有 史。有不少家谱有很强的史料价值。

麦子：

世界最大的家谱收藏当属盐湖城的。世界最大的家谱图书馆——美国犹他州
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家谱图书馆。据介绍，美国犹他州家谱图书馆是世界上最大的最完整的家谱

资料检索中心。全馆共收藏 27.4 万册图书，200 多万卷的缩微胶卷复制件，

涉及3 亿多姓氏。仅收藏中国的家谱（包括支谱、族谱、通谱、总谱等）共有

1圕人堂周讯（总第91-94 期20160226）-- 21 --7099 种，地方志 5043

种，清朝户口册（东北）4375 册，清朝科举资料 1293册，还有一些墓志铭、

传记、同乡会刊物、古籍等。该馆收藏的中国家谱总量超过上海图书馆（120

00 种）和北京国家图书馆（3000 种）收藏家谱数量的总和还多。

号称世界上最大的家谱图书馆。

广州书童：我们图书馆和犹他州家谱图书馆有合作。

麦子：

图书馆的专业素养和摩门教的宗教的信念不是一个级别上的。我记得他们有

一些国家的全部人口登记资料，还有世界各地的电话号码本。

广州书童：

我们与他们合作的主要是家谱查询这块，很多人去查，不过虽然是规模最大

，但是还是很多查不 到。

麦子：我完全相信，量太大。我想实际保存下来的历史人口记录，有 10%

就不错了。

金海岸：浙江发现毛氏祖先族谱 毛泽东祖籍到底在哪里？ 南方网讯：浙江省

江山市新发现的《清漾毛氏族谱》，专家称这显示毛泽东是江山清漾毛氏后

裔。包括江西上周发现三块
10.高校图书馆开馆时[2016-02-26]

biochem：教育部：高校图书馆每周开馆不得低于90 小时http://news.sciencenet.

cn/htmlnews/2016/2/338077.shtm。据新华社电教育部近日印发的《普通高等学

校图书馆规程》明确，图书馆在学校教学时间内开馆每周应不低于90 小时，

假期也应有必要的开放时间，有条件的学校可以根据实际需要全天开放；网

上资源的服务应做到全天24 小时开放。

鲲鹏展翅：那以后岂不是，寒假暑假春节都要上班了。

黑天鹅：

假期也应有必要的开放时间，这里的‘必要’可做不同解读。寒暑假是挺好

的阅读时间，有些师生若不回家，兴许有此方面的需求，借阅流通部分可适

当（假期的三分之一或四分之一的时间）开放。

凤舞九天：好多时候政策只是个别人的一时兴起。

遇见：
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可以试着开放，看看有人来吗？别坐屋子里想当然，每周开两次都没几个读

者。不是每个学校都是一流高校。

黑天鹅：嗯，暑假留校学生相对较多，可酌情开放。

闽南师*：

基于尝试开放或者需求调研等读者行为数据做出判断，再制定因地制宜的开

放时间，开放意味着整个图书馆生命体的调适。

小淘可可：图书馆在学校教学时间内开馆每周应不低于90

小时，关于这一段，我们单位是只开电子阅览室，其他都是行政班。

海边：电子阅览室?还有读者用图书馆的电脑吗？

小淘可可：

还有，一般暑假开放，寒假不开，我们学校学生穷，没有电脑的很多人。
11.座位管理系统[2016-03-18]

冷荷：

各位老师好，我是泉师院图书馆的，弱弱的问一下，有使用座位管理系统的

吗？对这个系统的评价如何？

逄丽东：我们馆是技术部自己做的系统。

逄丽东：用了几年就不用了。

ffang：

我本科院校有使用座位管理系统，不过那时候我是作为用户使用的。现在不

知道还用不用。因为当时占座很严重。

冷荷：是否因为管理上有难度？

逄丽东：学生意见大，需要在规定时间去打卡。

逄丽东：管理上没难度，就是学生嫌麻烦。

逄丽东：说有时候忘了打卡，别的同学又分到这个座位，很矛盾。

冷荷：那现在你们是如何管理座位的，占座严重吗？

逄丽东：现在座位管理系统不用了，占座严重。

逄丽东：这个问题很难解决。

闽南师*：

座位管理系统只是辅助和提高座位使用的效率。日常必须投入人力来监管，

让读者养成选座习惯。需要一段时间的。

冷荷：

我馆每天早上在读者入馆前清理占座，每位老师轮流，坚持一个多学期了，

可读者意见很大。
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烟大圕*：我们也是每天清理，多年一直这样，学生都习惯了。

天外飞仙：每天晚上统一清理。

天外飞仙：学生习惯就好了。

海边：孩子从小的社会公德或素养教育跟日本比，是差了很多。

冷荷：

学生为了躲避被收书，到处藏书，老师们天天要提早上班，意见也很大，长

期下去能坚持得了吗？

ffang：平时还好吧，就是临近考试的时候紧张一些。

润润：我们是晚上闭馆前统一清理，然后设置认领处，学生自己认领。

润润：新校区从一开始就这么做，所以没什么意见，占座现象也不严重了。

冷荷：是否在新生入馆培训时强调不可以占座？

ffang：没啥用。

润润：我们也没强调。

ffang：很多读者听过就忘了，他们觉得这没什么大不了的。

润润：但馆内会贴‘严禁占座’之类的标语。

冷荷：

当天收了书就让读者认领，这样威慑效果不明显了，读者会不以为然，天天

占着，天天认领也无所谓啊！

润润：但坚持每天都收，学生就起不到占位的效果了。

biochem：

我的一本生化教材（1公斤多重）被学生借去在图书馆占座，结果被顺手牵羊

了。
12.数据库资源[2016-03-25]

河北工*：50 多万。

biochem：一年要付给知网 50万？

图谋：cnki圕人堂周讯（总第 98 期 20160325）算是比较基础的中文数字资源

。这个基础资源又有‘基础库’，全库

50万是不够的。所谓基础库，主要指期刊和学位论文。这

50万可能就是买这两大块吧？

biochem：我们现在只能用维普、万方，无法用知网。

图谋：

有些学科只用维普、万方感觉还可以，有些可能会不爽。甚至很不爽。

Ques：对。因为知网独家出版和优先出版的多啊。
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图谋：

高校图书馆之间的经费差距是非常大的。多的数千万，有的仅仅是数万。

Ques：有强大的某宝，也无所谓 了。

刘*平：

上周中国知网在我校做推广，也是强调其独家出版等，我说希望看到中国知

网基于多重标引的服务创新，而不是资源垄断的优势。

Ques：

知网的学位论文有的没万方更新的快。虽然不方便，但是联合抵制一下我还

是支持。不然知网也是要价要得⋯⋯

图谋：其实人家根本就不怕谁家抵制。爱要不 要。

Ques：支持万方，维普啊。干脆两家合并，与知网竞争算了。

图谋：很大比例高校，其实上述三家的资源均购买了。

Ques：三家各自有啥特点，我都没有搞清楚过。

图谋：相比外文资源，中文资源所花的钱是‘小钱’。

刘*平：西安交大抵制还是有效果的。

sonorous：我搜学位论文也是去知 网。

山人常宏：

学位两家差不多。没有得都没有，有的也差不多。愿意授权的现在一般都授

权，不愿意授权的都不授权。

Ques：我后面搜万方发现它还更新的 快。

山人常宏：CNKI 用检测工具换，可能有一些预出版。看学校。各有千秋。

sonorous：超星也开始做期刊和会议了。

Ques：超星还有视频。

山人常宏：学术期刊是在这个主流市场的门槛。

sonorous：超星快 5000种学术期刊了。

山人常宏：

未来学术期刊市场低水平重复竞争罢了。现在期刊市场这么多家竞争，除了

客户多花点钱都买点罢了。和国外期刊不同。

麦子：我们是全美有知网的第一家，而且我是全联盟的联络员，和他们打了 1

0几年的交道。我的评价是：和中国很多东西一样，他们是想赚钱但不把东西

弄好，平台，内容的包涵一直有问题，反正就是不让用户省心就是了。相比

之下，我另外还有是两个美国数据库的联络员，也有十几年了，我从来没有

和他们联系过一次。

天外飞仙：国内他们也除招标前一般不联系图书馆。
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麦子：

我所谓联系，其实是投诉的意思，每一两个月，就有没发连上，没发自动登

录，我们应圕人堂周讯（总第 98 期 20160325）该有的东西内容不全，镜像网

上不了，青岛的点在维修，五花八门，永不消停。我们还有一个时差问题，

他半夜维护，我正式大白天使用高峰时间。

天外飞仙：@麦子，时常有网络故障，特别开学初，省大范围无法使用。

annl：这个问题似乎存在普遍性。

天外飞仙：一个群中全在反映。

annl：我们的数据库也是经常 出现类似的问题。

天外飞仙：应是技术问题吧。下载有时不能下。

annl：我觉得很多时候是态度问题，不是技术问题。

天外飞仙：网络更多是靠技术。好的系统构架不可少。

麦子：就是嘛，而且屡教不改，问题继续。

annl：

理论是靠技术，但是技术已经成熟到不应该出问题，还是老出问题，所以，

也应该有态度的问题。他们就是不重视用户的感受。

天外飞仙：@麦子，要习惯中国特色。

annl：只重视你签不签合同。

麦子：@annl，总结得好！

麦子：

@天外飞仙，这无缘无故增加大家工作量。但其他也没有个争气的，否则我

早就停了他们。

天外飞仙：曾经一时间上班就测试各数据库访问正常不。

天外飞仙：@麦子，这正是它这样原因。

annl：

我见过因为生气而停用数据库的图书馆，结果是，数据商不在于你，过两年

还是要回 复。

鱼雷：@麦子， 数据库上肯定是要选择夜间维护系统。

天外飞仙：每年涨价。

鱼雷：

知网的主要用户在国内，他肯定选择国内用户不使用或使用少的时段维护。

麦子：@鱼雷，我理解，但有时以为是维护，其实并没 有。

annl：

@麦子，维护其实也可以不妨碍用户使用吧，只要他们心里想着用户，完全
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可以解决。

麦子：@annl 就是这个意思，就是你爱用不用吧。

鱼雷：就像我们国内的用户使用 Web of science、等国外数据库，他们维护的

时候，基本上也是我们的使用高峰期。@麦子，另外，知网的服务器遭多次

攻击，我在国内使用也经常出问题。

annl：

这是国内数据商的通病，我倒是觉得图书馆人应该维权，把服务写进合同中

。

麦子：@鱼雷 但总的来说，还是@annl 总结的情况。

annl：

他们每年涨价，可也得保障服务质量，服务不达标，为什么不能扣他们的钱

？

麦子：@annl，比如在故障到了一定的情况，要赔钱。

annl：@麦子 ，我觉得这样才公平。这是图书馆人应该争取的。

鱼雷：这圕人堂周讯（总第 98 期

20160325）个没有在合同中约定，肯定不好办。

鱼雷：我们使用外文库也有这个问题。

麦子：@鱼雷，可以在续订时拒绝加价。

annl：只有从合同上制约他们，才可能有效果。

天外飞仙：@鱼雷 垄断行业都一个样。电信，水，电等。

鱼雷：肯定的，中外文数据库都一样。

annl：说是垄断，如果所有的图书馆一条心，他们垄断得成吗？

天外飞仙：好听点，市场经济结果。

annl：图书馆的官方联盟，就应该出面做点这些事情。

鱼雷：

这由不得图书馆做决定。我们曾经抵制过爱思唯尔，最后怎么样了呢？最终

还得妥协。

annl：

不是有组织吗？这协会，那学会的，除了开会，也可以做点图书馆人做不了

的事情呀。

天外飞仙：@annl 不可能。水，电涨价听证会就这样。

鱼雷：

我们买数据库，不是为图书馆买的，最终用户是学校的教学科研人员。当数

据库是用不了的时候，用户去校长那里告的，不是数据商，而是图书馆。而
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这个买数据库的钱，是学校分配给图书馆的，数据库涨价，你可以申请增加

经费，但你必须保证师生们的使用。你说，你图书馆能抵制的了吗？数据商

（国内外的）正是抓住了这一点。而且，绝大多数数据库是单一来源，用市

场语言，那叫卖方市场。你爱买不买。都是这样的。至少在国内我们遇到的

中外数据库都是这样的。

小淘可可：

我们是生气不用，老师去告，僵持了半年，最后还得买。知网连没开通的这

半年都收钱。

鱼雷：就是啊。

小淘可可：

我们领导找他理论，说都没用到还收钱啊。知网说，你们是续订。

鱼雷：国内外的都一样。

印度阿三：想问一下，以前没有 CNKI，维普之类的东东，大家都不发表论文

，都不做科研的么？至少没有这个之前，火箭上天了，现在只有牛上天吧。

ffang：发报纸 期刊。

鱼雷：当然要发。但那个时候，想看点文章，确实很难。

要到阅览室，搬书一堆期刊，浏览一天不一定能找到一篇有用的。

倒立的*：你可以去看纸版，但别人看电子的数量大和成本比你低好多。

小淘可可：停用我们引导老师用维普，老师才不买账。闹着说要用

cnki。它已经改变用户习惯了。

安哥拉兔：cnki 好多独家的，维普比不上。

图米：以前还有题录数据查，现在好像都没了。

倒立的*：用不用 cnki图书馆决定不了 这个阶段就是掏钱。

鱼雷：国外的数据库（一些，不是 biochem：

小淘可可：我们上次闹得比较僵，CNKI

直接说见到合同才开通。一边是老师天天闹着开，一边是

cnki说不见合同不开通。

鱼雷：@小淘圕人堂周讯（总第 98 期 20160325）可可，那肯定的，见到合同

，但钱不一定马上到账，它能给你开通的。你连合同都没签，人家为什么给

你开呢？

中原劲草：

说到底还是中国的科研体制决定了中国学者要快出成果，所以就要这些数据

库来支撑所谓的科研，这些数据库商还不是抓住了用户的需求。

鱼雷：那肯定了，做生意不抓用户需求还抓什么呢？
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倒立的*：需求存在很久了。不是更本原因。

节能：关于抵制的 事，一方面像上面说的数据

商对用户是‘猪肥了该杀了’，作为猪毫无还手之力。

第二，说句不好听的，图书馆在学校什么

地位？在这么艰难到好像无解的情况下让我去和人家争？想啥

呢，给钱办事，不给钱算了，我图书馆也是个下属机构

而已，我一没财权，二没其它 任何权限 ，我怎么去和人家争？我有那义务

去和人家争?可能我这是
13.资源与信息分享[2016-04-08]

图谋：

高校图书馆专业馆员职业能力认识与需求调查调查对象：高校图书馆馆员。

调查时间：2016年3月31日——2016年4月30日。调查目的：本问卷旨在了解我

国高校图书馆专业馆员职业能力认知与需求的情况，征求您对高校图书馆专

业馆员职业能力的宝贵建议，并据此做出分析判断，为促进高校图书馆专业

馆员职业能力发展提供借鉴与参考。组织者：教育部人文社会科学研究青年

基金项目（15YJC870020）课题组。问卷网址：http://www.sojump.com/jq/76122

08.aspx本问卷采集的信息仅供学术研究之用，您的每项回答对我们都很重要

！感谢您的大力支持！

图谋：

上午在博客中也发布了一下。高校图书馆专业馆员职业能力认识与需求调查h

ttp://blog.sciencenet.cn/blog-213646-967372.html。

图谋：

孙颉.2015年全球SCIE发文情况http://blog.sciencenet.cn/blog-2724438-967435.html

。

图谋：2015年发文量Top10机构。

cpulib*：中国科学院确实牛。

biochem：中科院100多个单位跟国外一个大学比，不对等吧。

biochem：俄罗斯科学院也是。

图谋：有人说中国只有一所大学。

图谋：这所大学过去比一下，那估计是世界第一了。

印度阿三：是啊，教育部大学啊。

墨墨：

4月2日国际儿童图书日即将来临，请提前关注。国际安徒生奖的详细内容，
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也将在开卷日历4月4日国际安徒生奖专题报道。

惠涓澈：

北京时间2016年4月4日20时45分，国际儿童读物联盟(IBBY)于第53届意大利博

洛尼亚儿童书展开幕当日公布了2016‘国际安徒生奖’获奖名单。中国的儿

童文学作家曹文轩摘得本届‘国际安徒生奖’作家奖，这也是此奖设立60年

来，首次有华人作家问鼎。

南师馆员：

2016年《图书情报工作》研项目申请与论文写作投稿研修班还有人报名去啊

？

天行健：肯定有。

南师馆员：请去过的说说感受。

gaozy：

2016年《图书情报工作》研项目申请与论文写作投稿研修班，图书情报工作

做这些事情，干的很不错。

郑继来：

同问，我也想知道如何了，今年在徐州主办，也在考虑去还是不去？

南师馆员：请去过的同志分享一下感受啊。

南师馆员：我们提前学习下。

天行健：有人说值得一去。

cpulib*：住宿好贵。

天行健：估计感受各不相同。

cpulib*：目的各不相同。

芝麻：图书情报工作研修班，有个群。芝麻：

杨敏：群号多少？

芝麻：图书情报工作-研修班323732873。

芝麻：

本群创建于2013/6/19:《图书情报工作》杂志社图书馆学情报学科研项目申请

与写作投稿研修班。验证信息：单位-姓名。

春丽：欢迎加入图书情报工作-研修班，群号码：323732873。

芝麻：希望能给大家一些帮助。

左右：

榜中榜：20所著名高校图书借阅榜大汇总http://weibo.com/p/230418542d9f71010

2wbyk。

图乐：
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'数据驱动知识发现：情报学与数据科学的交互与融汇'际研讨暨'数据与情报

科学前沿技术与方法'培训班（首轮通知）http://url.cn/2LHIQDe。

闹市*：

'数据驱动知识发现：情报学与数据科学的交互与融汇'国际研讨暨'数据与情

报科学前沿技术与方法'培训班http://159.226.100.150:8084/cjlis/EN/column/item1

57.shtml。

图谋：

周雁翎.真没想到，辨认植物的方法这么简单！.http://blog.sciencenet.cn/home.p

hp?mod=space&uid=2499505&do=blog&id=967181草木通灵，它们就在荒野，

甚至就在我们居所或工作之地的周边。可惜，我们未必就是那个善于‘察颜

观色’的‘解花人’或‘识草叟’。看看史上最全的植物形态图解吧，从中

你可领略草木滋长背后的生态奥妙，懂得此花与彼花不同，此草与彼草异趣

，花草与季节、环境之间存在微妙的关系。

栀子花：这篇文章真好！

梅吉：正需要。

逗逗：

中国实体书店崩溃的真相http://weibo.com/ttarticle/p/show?id=2309403959790849

113398。

逗逗：文章有点烂，评论更精彩！

无忧树：

‘大学图书馆发展趋势与服务创新论坛’在我馆召开。http://202.117.24.12/ne

ws.do?event=single&id=2224

鲲鹏展翅：

http://news.xjtu.edu.cn/info/1079/63318.htm【双甲子校庆】‘大学图书馆发展趋

势与服务创新论坛’在西安交大举行。

鲲鹏展翅：这个会议资料那位前辈收集了？

左右：

【双甲子校庆】‘大学图书馆发展趋势与服务创新论坛’在西安交大举行http

://news.xjtu.edu.cn/info/1050/63318.htm#0-tsina67487-397232819ff9a47a7b7e80a406

13cfe1。

Minami：

打扰各位老师一下有合适的图情专业的同学可以帮忙推荐一下http://jobs.51job

.com/all/co2725747.html。

Follaw：国家新闻出版广电总局-通知公告-国家新闻出版广电总局关于《全民
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阅读促进条例》（征求意见稿）公开征求意见的通知hhttp://www.gapp.gov.cn/

news/1663/274862.shtml。

Follaw：不知道这个东东，群内之前讨论过没有。

biochem：现在大都在网上阅读。

biochem：很少看纸质书了。

biochem：刚参加工作的时候，每周要买好几本书。

biochem：去北京路的广州图书馆、古籍书店、新华书店等，一呆就是一天。

touro：

专业不同，不好一概而论。对于有的专业和研究课题，恐怕没什么高质量的

电子资源。

cpulib*：

以前获取知识途径有限，现在有了网络，途径就很广泛了，这也是主要原因

。

cpulib*：

有些变化也让图书馆馆员工作做了很大改变，以前那个复印都是图书馆老师

负责，经常很繁忙。

无忧树：钱学森科学精神与教育思想展http://qxs.featurelib.libsou.com/。

系统消息：

【管员】鲲鹏展翅分享文件10:04:52大学图书馆空间再造PPT集【于洋】.rar下

载。

惠涓澈：

馆员阅读推广彩云之旅群号141406091欢迎在做阅读推广、对阅读推广有兴趣

的同仁加入。

gaozy：

群内有闲有能之人，可以更多的分组提供互助组，如文献互助组，宣传推广

组等，常见的一些文献求助、问卷推广、qq微信群推广，都有序化。具体怎

么做，限于自己能力，我暂时抛砖。

图谋：图书馆报2016年04月08日http://m.xhsmb.com/20160408/edition_1.htm。

图谋：

曾玉琴.唤回职业活力和荣誉感——感动于太湖县图书馆馆长.http://m.xhsmb.c

om/20160408/news_2_2.htm。

图谋：图书馆这一行，有不少可亲可敬的人。

kaNig*：

http://www.gdlink.net/news/showNews.action?id=162武汉大学2016年图书馆学专
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业大专起点本科函授班广东省招生简章。

图谋：

武夷山.短期引用与长期引用.http://blog.sciencenet.cn/blog-1557-968350.html短期

引用说明了被引论文作者处于研究前沿，反映的是选题的时尚性；长期引用

则能够说明，被引文献对于将知识主张转化为概念符号的编码化过程作出了

贡献。研究前沿的知识主张很可能只是风光一时，因此将短期引用作为质量

指标是不合适的。现在的引文影响力研究基本上都是关注短期引用，因此，

相关数据所测度的并非认知质量，而只能反映出被引文章作者参与了当前的

话语讨论。

丹青：

2016年数字时代全民阅读峰会会议简况（撰文：果晓红）2016年4月7日，参加

由中国图书馆学会组织的‘2016年数字时代全民阅读峰会’，由四川省图书

馆学会理事长、四川省图书馆党委书记、馆长何光伦主持大会。中国图书馆

学会副理事长陈力致辞，中国图书馆学会秘书长霍瑞娟发布了‘2016年数字

时代全民阅读峰会’主题内容。聆听业界权威专家们关于互联网十下的全民

阅读推广观念（中山大学图书馆馆长程焕文主讲）；互联网十背景下江西公

共文化服务创新实践（江西省图书馆馆长周建文主讲）；让阅读成为一种习

惯一一基于社交的全民阅读推广体系建设（中国索引协会副理事长叶艳鸣主

讲）；知识空间助力全民阅读几个精彩的主题报告（北京航空航天大学能源

与动力工程学院教授杨晓光主讲）。下午组织了经验分享与情况介绍，成都

市图书馆副馆长肖平就该馆服务取得的几点探索进行了介绍；宁波市图书馆

馆长徐益波就城市书香‘悦读’相伴一一宁波市‘悦读书亭’案例进行了分

析，他还特别针对‘书香城市、书香社区’的评选情况作了说明。最后，在

基层馆论坛中，重庆市合川区图书馆馆长刘格就重庆市开展公共图书馆联盟

区域性开展的论文《蕴藉》出版、‘蒲公英梦想书屋’活动等所取得的成绩

现场与专家学者们在一起进行了经验交流。整个会议进行了精彩的案例展示

，深受启发，获益匪浅。全民阅读，立志读书，共同推广，创新进步。

天涯：同仁们，请帮忙给个能访问的Google网址？

天涯：不用翻墙的。

天外飞仙：https://www.google.com.sg/。

天外飞仙：现我这儿可用。

天外飞仙：

能用多久不敢保证，应该是漏网之鱼，什么时候不漏也不知道哈。

皮皮：http://so.chongbuluo.com/。
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皮皮：试试这个，也挺好使的。

左右：

数字时代下的图书馆文献资源建设http://www.cnepaper.com/zgtssb/html/2016-04

/08/content_15_1.htm。

顾健：

公开征求对《互联网域名管理办法（修订征求意见稿）》的意见意见征集http

://zmhd.miit.gov.cn:8080/opinion/noticedetail.do?method=notice_detail_show&noti

ceid=1454。

虚怀若海：群里有没有法律专业出生的老师呀？

虚怀若海：生效的判决文书在哪里可以检索到？

顾健：http://www.court.gov.cn/zgcpwsw/。

虚怀若海：中国裁判文书网？

中原劲草：法律专业出生？

顾健：

我不是学法律的，供参考。图书馆员是收集、整理、组织和传播信息的，我

尽力而为。

虚怀若海：这里面是不是实时更新的，也就是不用到各个法院网站去找了？

中原劲草：北大法义或者中国法律出版社出的那些数据库啊。

虚怀若海：要生效的判决书。
14.圕人堂发展[2016-04-08]

图谋：

克莱蒙：记参加上海图书馆开放数据开发比赛培训http://blog.sciencenet.cn/blog

-213646-967369.html。

海边：

克莱蒙：记参加上海图书馆开放数据开发比赛培训这个写得非常好，会议介

绍清楚、专业。还让人对上图也产生向往。

海边：

上图不仅服务环境和技术做得好，这个会议以及家谱这样的主题也能够吸引

很多非图书馆界和草根人参加，说明上图的魅力之大。

图谋：

关于科学网圕人堂专题选用稿件，为了鼓励大家多支持，基本是在第一时间

支付稿酬（有的讲稿酬回捐给圕人堂发展基金）。非常它成为一个‘小舞台

’，期待在读学生、青年馆员多参与、多支持。
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克莱蒙：谢支持投稿！其实只是一篇日记。

图谋：圕人堂希望推动这样的分享。

图谋：

2016年4月2日，支付《圕人堂周讯》86-99期编辑补助2800元，支付科学网圕

人堂专题稿酬100元，圕人堂发展基金结余12466.66元。

图谋：

圕人堂的发展需要必要的经费支持。成员付出的劳动，想方设法给予补助（

或许只能算象征性的）。

图谋：

圕人堂建立至今，我自身为圕人堂所做的工作，也是有报酬的——零报酬。

一方面，是努力做推动；另一方面，是避嫌。

图谋：

推动的具体行动是：（1）圕人堂QQ群内交流；（2）科学网圕人堂专题发布

；（3）连接。连接一切，比如博客、微信、期刊、报纸等等。

图谋：作为个人，很大程度上也是受惠于上图的。

图谋：

我作为草根，参加过图书馆2.0会议‘一大’。此后10余年间，多次去过上海

图书馆参观与学习，每每受益匪浅。我2014年‘下决心’建圕人堂QQ群，与

此经历相关。

图谋：

刚才将群成员‘NF’移除了，原因是该成员时不时邀请昵称乱七八糟的成员

加群，曾给其发小窗信息提醒过，今天又邀请了一名。今后对于那种昵称为

‘火星文’的，加群审核从严。

图谋：

另，群成员不要用多个QQ（包括克隆QQ号）加群，敬请理解与支持。谢谢

！

论坛刘编：

图书馆圈内讨论很重要，但不能仅仅止于此，应扩大对圈外的传播，让更多

的圈外人来关注与讨论，或许‘底动力’会成为图书馆的新力量。

图谋：对于圕人堂来说，也试图做这方面的努力。

图谋：

圕人堂定位为‘图书馆及图书馆学相关人员的交流群’，指的是与‘图书馆

’或‘图书馆学’相关的人员。

图谋：当前的群成员，实际上就是那样构成的。
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图谋：当前的群成员中，有一些是数字资源商方面的。

图谋：

‘圕人’指图书馆及图书馆学相关人员。它包括图书馆员、图书情报专业教

师和学生、图书馆利益相关者（包括政府主管部门、相关资源商、硬件商、

平面媒体等等）。

图谋：

2016年4月1日图谋发放100个拼手气红包（总金额100元），请群成员支持与参

与《高校图书馆专业馆员职业能力认识与需求调查》，51分钟被领完。如果

圕人堂成员支持人数较多，将继续回馈。其它成员的调查问卷，也可以以此

类模式推动。

图谋：问卷系统自带的抽奖形式不用相信。

图谋：图谋承诺会以适当形式回馈大家的支持，这点可以信。

江西旅*：宣传已转发到一个我省的图书馆界QQ群，希望有人填写。

图谋：我自己也在努力向一些群中宣传。

图谋：希望今后做出来的东西，能够更具现实意义。

图谋：我刚才在科学网图谋博客按标题搜素‘馆员’，发现有38篇博文。

图谋：或许从一个侧面反应图谋在努力为‘馆员’做点事情。

图谋：本月之内可能还会在群内宣传数次，敬请谅解。

图谋：

圕人堂‘学《规程》，用《规程》’征文启事http://blog.sciencenet.cn/blog-213

646-964052.html《普通高等学校图书馆规程》（教高[2015]14号）印发时间为2

016年1月4日（注：通过时间为2015年12月31日）。《规程》是一部旨在宏观

指导的专门法规，指导我国高校图书馆事业的建设发展，规范高校图书馆的

服务与管理。避免《规程》在贯彻实施中流于形式，需要高校图书馆主管机

构及利益相关者齐心协力学《规程》、用《规程》。圕人堂征集‘学规程、

用规程’稿件，征集时间为2016年3月22日至2016年12月31日，体裁不限。稿

件一经选用，按100元/千字支付稿酬（经费来源：圕人堂发展基金）。网址

：http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-964052.html另，科学网圕人堂专题选用

的稿件，《图书馆报》将选登适合刊发的稿件，由《图书馆报》另行支付稿

酬。

图谋：

批评更多的是为了促进建设。转变，需要点滴行动。希望圕人堂是图书馆进

步的力量。

大红鹰*：
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早上一边和大伙儿聊天，一边画张小画，很小很小的画。图书馆里有废弃的

雪弗板广告和包装硬纸板。裁一裁做个迷你小画框。

大红鹰*：顺便附上昨天和前天画得的。

大红鹰*：将来统统挂在图书馆的各个角落里。

图谋：老有才了。

大红鹰*：我爱图书馆，我愿意从大处着眼，从小处做起。

图谋：帮圕人堂画一张？

图谋：《圕人堂周讯》100期采用，不知道是否可以？

gaozy：大红鹰褚育青是浙江省著名图书馆画家。

图谋：I Love Library这组，请让让老师帮选上，谢谢！

福建农*：好漂亮！

大红鹰*：

临摹了很多关于阅读的画和照片，将来还有更多。每年画一些，坚持手绘，

减少图书馆里简单的打印的‘艺术品’。

图谋：图书馆财富。

图谋：这样的财富，希望更好的共享。

大红鹰*：接下来想组织学生参与进来，临摹‘I love

library’系列和经典图书封面。

大红鹰*：不过我没受专业训练，生性又散漫，堂主想要画张什么内容的呢？

图谋：可自由发挥。

大红鹰*：现成的一张行不？一张照片的临摹。困顿旅途中坚持阅读。

图谋：周讯选用。

biochem：‘o’没有用大写，故意的？

biochem：LoVELOVE。

大红鹰*：是的。

图谋：

我联想起群成员的2016年新年寄语——此儿有文化。圕人堂2016年新年寄语

辑http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-947179.html。

图谋：当前的‘注意力’比较散，我留意了一下，目前只有513 次阅读。

biochem：

@图谋>>我联想起群成员的2016年新年寄语——此儿有文化。~~有文化的帖

子，我们自己的群成员都不推荐。为什么？

图谋：

《圕人堂周讯》100期，表示圕人堂在大家的努力下，存在了100周，是值得
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纪念一下。希望周讯能吸引更多关注，让更多人受益。

图谋：

科学网圕人堂专题《圕人堂周讯》辑录http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-837

007.html这里有第1至第99期周讯。

图谋：

前边biochem之问，我也回答不了。圕人堂存在了100周，但关注的人还是非

常有限的。从建群之初，圕人堂就在努力做‘营销’工作。

biochem：@图谋您的博文只有我（biofans）一个人推荐，不可思议。

图谋：圕人堂不思议。

biochem：每天点下鼠标，博文很快人并上首页，很多人就可以看到。

biochem：对圕人堂也是宣传。

biochem：博文很快热门并上首页。

biochem：也许本群99%以上的人是从来不上科学网的。

图谋：圕人堂的特色是：微努力，微贡献，不防微不杜渐，圕结就是力量。

图谋：

群里的青年学生比较多，有时，我会担心圕人堂群的交流‘害’了他们。

天外飞仙：‘害’了他们的同时也让他们真正认识了图书馆呀。

天外飞仙：至少自己心中有一个思考了。

图谋：个人特别期待多一些阳光的、积极的分享。

天外飞仙：

事情都有两面性的，我们应该两个方面都看到，而不能只放大一个好的方向

。

图谋：图书馆员这个群体，总的来说是幸福指数比较高的群体。

天外飞仙：图书馆人好多就是，看到不顺要说，但是事情要做，太老实了。

天外飞仙：感觉相对其它机关人员来说不够圆。

gaozy：这就是圕人的书生气。

gaozy：也是一个优点。

天外飞仙：说优点的同时也是缺点。

鲲鹏展翅：

的确是的，压力不大，还能看书学习、搞搞研究，与教学部门的量化指标相

比，还是高校的一片净土。

草儿：天外飞仙说的是，图人们不圆滑。要做又要说。

天外飞仙：所以很多时候事情干了，人也得罪了。

鲲鹏展翅：
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前几天看了一个新闻说一高校教师的末位淘汰，要是这种趋势转移到图书馆

这个群体，大家压力就大了。

鲲鹏展翅：

上海财大高薪引进师资，有钱才不会用在造大楼上http://mp.weixin.qq.com/s?_

_biz=MjM5MjAxNDM4MA==&mid=417414528&idx=1&sn=b6b68dd76dd0f949ee

0b25dafdefcabd&scene=23&srcid=0326OOri7gwg9RJ0MBLjv1iQ#rd。

麦子：

@图谋你的关于负面讨论会影响下一代，因此最好不要讨论的说法使我很有

联想：某国国家层面上的很多思维，和你的这个如出一辙，结果是：永远无

法突破，钱再多，还是给人看不起。

gaozy：

麦子值得敬佩不仅是知识渊博，更是一份开阔的视野。但是，想要鹤立鸡群

，在这个大染缸中，殊为难得。

图谋：

哦，我没有说不要讨论，我是说个人特别期待多一些阳光的、积极的分享。

gaozy：每个人都是能量源。正能量对未成年人引导作用更大。

麦子：@图谋阳光的要分享，阴暗的也要揭示嘛。

麦子：

完了以后，可以指出：世道本来如此，其他行业可能比这差多了，我们也不

傻，否则会干这行？

麦子：这是我自己真实的想法。

图谋：

之属于有那个期待，是因为群交流中呈现的‘雾霾’偏重，现实生活中，图

书馆人的生活充满阳光。

麦子：

我觉得吐槽一直是这群的一大功能，另外一大功能是信息交流。同时，赞赏

这行从来不是我们来这里的目的，我们不需要这个，因为你已经用自己的行

动证明了这点。

嘉懿：有时候创新可能出自负能量中，特别是重大的创新。

嘉懿：

有些吐槽可能抓住了一种欣欣向荣现象的致命要害，记得经济学中，当新古

典经济学沾沾自喜与建立庞然大物的体系时，科斯仅仅用交易成本的概念，

几乎把他搞得摇摇欲坠。

麦子：
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图情现在是一个危机重重的行业，在中国目前的兴旺是因为其特殊经济和社

会阶段造成的，但图书馆本身并不直接产生经济效益，这在经济停滞的情况

下，图书馆是最早回受牵连的。
15.图书馆学书目推荐[2016-04-08]

麦兜：

嗨，各位下午好！如果要推荐一些图书馆专业方面的书籍给馆员看，大家有

什么好的建议么？

麦兜：

经专家指点，我列了个书目，请大家指点：推荐书目：《图书馆学是什么》

王子舟著北京大学出版社2008年版《图书馆精神》程焕文著北京图书馆出版

社2007年版《转型与超越：无所不在的图书馆》吴建中著上海大学出版社201

2年版《快乐的软图书馆学》王波著海洋出版社2014年版《阅读，与经典同行

》王余光著海天出版社2013年版《20世纪西方与中国的图书馆学》范并思等

编著北京图书馆出版社2004年版《全民阅读推广手册》徐雁主编海天出版社2

011年版。

tianart：都是比较新的书。

tianart：图谋老师的书也可以推荐。

麦兜：@tianart 再补充一些呗，范老师那本已经买不到了。

麦兜：对哦，群主的书要推荐。琼琚：

麦兜：

今天不看不知道，一看王余光老师还出版了《图书馆阅读推广研究》一书。

tianart：想一想，咱们集思广益@麦兜。

麦兜：希望大家补充，不吝赐教。

tianart：于良芝老师有一本书，我查查书名。

tianart：信息社会中的公共图书馆作者于良芝国家图书馆出版社。

麦兜：对哦，于良芝一本书不错的。

麦兜：这样大家说，我来记录，回头把书目上传至群共享。

槐云影：

【丛书名】新型图书情报人员能力培训丛书【出版日期】2015.01【出版社】

北京：海洋出版社。

tianart槐云影：

海洋出版社出过几套比较全面的有关图书馆业务方面的丛书，这套比较新。

莲雾：
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图书馆学概论（修订版），吴慰慈、董焱，国家图书馆出版社2008图书馆2.0

：升级你的服务，图书馆2.0工作室，北京图书馆出版社，2008图书馆学通论

，蒋永福，黑龙江大学出版社，2009图苑名家访谈录（赖雪梅，姜火明主编

，2010）转型与超越：无所不在的图书馆（吴建中，2012）图书馆学理论变

革观念与思潮(范并思:2007)驱动力（美）丹尼尔�平克著,中国人民大学出版

社(2012)。

tianart：

永恒的图书馆：坚忍与刚毅之二作者:（美）巴斯贝恩著杨传纬译出版社:上海

人民出版社。

tianart：可爱的图书馆学作者:王波著出版社:海洋出版社。

tianart：图书馆学及其左邻右舍。

麦兜：都是王波老师的书。

tianart：

图书馆学散论——科学网图谋博客精粹作者:王启云出版社:知识产权出版社。

tianart：专门查过精确书名。

琼琚：二十一世纪图书馆学丛书

琼琚：这一系列的丛书都挺好的，看过几本，都挺喜欢。

琼琚：现在好像出到第四辑了。

tianart：

@麦兜你抽空去豆瓣看看，有些图书推荐。我只说了自己读过的印象比较深

的。

芳草天涯：《图书馆学导论》于良芝。

tianart：@麦兜如果你需要业务型的，群友们都推荐了。

麦兜：我也去豆瓣看啦。谢谢@tianart 。

琼琚：

《图书馆这一行》北京图书馆出版社，2007年9月劳拉�凯恩。芳草天涯：

tianart：

有想起了这两本：天下万世共读之�公共图书馆与阅读推广:吴晞著上海科学

技术文献出版社。

tianart：中国图书馆学学科史中国图书馆学会中国科学技术出版社。

tianart：

刚买了武夷山叶鹰老师的新书，情报学基础教程（第二版），还没读呢。系

统消息：

麦兜：此书目在圕人堂各位群友推荐下汇总，如有不足，欢迎补充指正！
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Janet：谢谢分享书目慢慢学习。

图谋：

麦兜做的工作挺好，就是体例需要统一一下。自荐几本：王启云著.图书馆学

随笔——图谋博客精粹._北京：国家图书馆出版社，2011.12 王启云著.图书馆

学笔记——科学网图谋博客精粹._北京：知识产权出版社，2013.8 顾建新,袁

曦临,王启云编.书海一生击楫忙——图书馆学家张厚生纪念文集._南京：东南

大学出版社,2013.9 王启云著.图书馆学散论——科学网图谋博客精粹._北京:知

识产权出版社，2015.12.

tianart：

顾建新,袁曦临,王启云编.书海一生击楫忙——图书馆学家张厚生纪念文集这

本没有读过。

图谋：读秀上也有。

tianart：图谋老师，是论文集吗。

图谋：纪念文集。

图谋：张厚生先生的论文集为《书苑文丛》（东南大学出版社，2008.4）。

peade：书目，我推荐一本《小猫杜威》。

peade：

推荐书目中，概论书过多，我个人建议，这种书目，概论书，可以入选一本

就可以了。

peade：推荐：谢灼华老师写的《图书与图书馆史》。

麦兜：谢谢@图谋群主提点，觉得是非正式书目，就随性些啦，@peade

,建议很好，将你的书目补充起来。

朗月孤舟：马费成著.IRM-

KM范式与情报学发展研究,武汉：武汉大学出版社,2008年3月。

鲲鹏展翅：

《阅读推广理念方法案例》赵俊玲郭腊梅杨绍志主编国家图书馆出版社。

peade：

图书分类和著录的书，没有。这个领域，我觉得，可以考虑加几本：《文献

分类学（第二版）》俞君立，陈树年著。《中文编目与RDA》王松林。

闹市*：我觉得阮冈纳赞的《图书馆学五定律》必须得有吧。

peade：信息组织的书，应该选一本。这个我没法推荐书。

麦兜：这个在概论类的书里都有吧。

peade：个人意见：概论的书，这方面不深入。

鲲鹏展翅：
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《21世纪图书馆学丛书》11册《全世界图书馆界的‘联合国’----联机计算机

图书馆中心（OCLC）》《怎样建设数字图书馆》《图书馆实用信息技术》

《图书馆信息共享空间建设》《世界各国图书馆馆藏发展政策精要》《图书

馆员英语选读II》《图书馆学情报学经典著作选读》《英文参考源的检索与利

用》《睁眼看世界——我们向国外图书馆学习什么》《图苑名家访谈录》。

tianart：个人观点：图书馆从业者比较杂，尽量找大家都能读的书。

系统消息：【管员】鲲鹏展翅分享文件16:21:12国家图书馆出版社图情类图.xls

下载。

www：

图谋老师那几本书个人建议图书馆从业者应该读一读，说的都是图书馆的事

，对我们如何看待图书馆的今天和未来的发展有一定的启发作用。

Lee：最新的一本，第五辑是关于圕人堂的。

鲲鹏展翅：

我看了图谋的那本书，讲的是图书馆身边自己的故事，对解决某些工作有一

定的借鉴作用。

www：有图谋老师对圕人堂理念的阐述。

鲲鹏展翅：

还推荐一本《图书馆学研究的理性与感性》是山东理工大学图书挂王梅老师

写的一本书，也是对图书馆工作的理解和认识。

www：图书馆人的凝聚力还是需要一些共同的情感的。

www：图谋老师的基本书，就有那种共同的情感因素。

鲲鹏展翅：

有的时候，职称申报要求图书馆看的基本书目，还是要看呀，虽然枯燥，但

静下心去学，也有很多感受。

www：职称的书目也很好啊，只是目的不同。

芝麻：职称申报还要求读书？

麦兜：职称考试要看书。

麦兜：结果考试不定来自图书，我中级是考试的。

芝麻：哦，这样啊。

芝麻：我们这没有考的。

芝麻：所以没看懂。

鲲鹏展翅：

湖北考中级、副高是考这五本书:《信息资源建设》、《信息咨询理论与方法

》、《图书馆学概论》、《文献分类学》、《数字图书馆原理与技术》、《
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文献信息编目》。

芝麻：副高也是考试啊。

印度阿三：啊，评副高还要考试？不是要论文和项目、工作业绩吗？

芝麻：不用报项目，不用写论文？

鲲鹏展翅：水平能力测试。

印度阿三：昏死。

biochem：报正高也要考英语、计算机。

biochem：不过英语是初高中的水平。

芝麻：英语，计算机是要的。

芝麻：我们这可不是。

芝麻：听说这两年英语挺难的。

天外飞仙：你们不是考职称英语？

郑图：昨天的那个热书发现谁了解的深一些。

郑图：我也推荐本，我正在用的。

系统消息：【灌员】郑图-分享文件09:25:49openstack-install-guide-yum-kilo.pdf

下载。

系统消息：改造机房基础计算环境专用。

闲在心上：李颖梅.阅读推广理论与实践研究.西南交通大学出版社

闲在心上：

丛书王余光主编.王波主编.图书馆时尚阅读推广.中国国际出版集团

李祥：图书馆员职称还是考些图书情报方面知识靠谱些。

李祥：

这样各家属进入图书馆，不了解图书情报学，职称资格证书肯定拿不了，这

样自然会提高图书馆工作人员整体素质。

李祥：提高图书馆在人们心目中的地位。

gaozy：

讨论来讨论去，还在讨论这个家属。家属进图书馆就是高校图书馆功能之一

。

李祥：不进不现实。

李祥：有门槛才是对这个行业保障。
16.图书馆如何应对数据库商的涨价[2016-04-15]

梦里客：北大为何买不起

linda：
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CNKI涨价，高校该怎样应对？坚决抵制，CNKI会觉得很委屈：爱思唯尔涨

价，也没有抵制到底啊，为什么轮到国内数据库天就变小了？

中央音王：CNKI可以按内容项目购买吧。

葡萄藤：CNKI是按实际需要内容购买，并不是全部都有。

linda：

相对于爱思唯尔涨价，CNKI其实真的很不算啥了，所以目前高校的过激反映

，看看最终的走向会怎么样，跟对待国外数据库的态度会不会一致还是有所

区分。

倒立的*：不买呗。

中央音王：由于是强垄断，这个没有办法。

linda：

虽然现在的科研对国内的科研资源不屑一顾，但是真的没有了国内资源，大

家应该还是不太习惯。

节能：ELSIVER与知网我觉得本质不同。

图谋：大不同。

linda：

特别是社会科学的研究，能发SSCI的国内研究也不多，更多的还是看国内的

科研文献。

中央音王：好在计算机的核心技术文章，不在国内。

节能：

所以，因了这个不同，其实完全可以抵制成功CNKI。而不可能成功在ELSIVE

R。

图谋：

SD是事先约定好涨价及涨价的具体幅度(比如事先签好的三年期合同)，CNKI

不圕人堂周讯（总第101期 20160415）- 22 -是。

linda：

假如有一天，国与国之间发起科研战争，进行科研信息封锁，按目前的态势

，自然科学的我们自己的科研，我们自己都很难得到了。

倒立的*：这个想多了。

中央音王：

我特别想知道CNKI有什么支出。收录期刊和论文，会给责任者钱么？

图谋：

另一个不同是：SD旗下资源具有唯一性，CNKI的资源很大比例不是唯一的。

知易行*：CNKI最多给出版社钱，是不会给作者的。

Page 43/72



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

湖商陈*：是的，可以替代。

湖商陈*：

其实cnki这个工作应该由政府来做。可以合并维普，万方，台湾，香港等期

刊，博硕士论文。管不管是一回事，管不好是另外一回事，至少可以避免一

些重复性劳动。

节能：

当多个省份政府文件规定，也们评审一些资格需要以商业数据库检索结果为

准（其权威性甚至超过了纸刊本身时），能说会正常发展吗？

biochem：

我们只认纸质材料。不同单位要求不同。本来数据库有的材料不需再提供纸

质材料。包括各种评审、申报等所需的材料。

节能：

我们是双审。有的地方只有纸质还不行，具体哪里记不得了，但听说过。

biochem：有专著、期刊原件都不行？

节能：既要原件，也要检索页。

节能：政府工作依赖商业企业，我是知网我也涨！

长弓：

@湖商陈*，国家花很多钱搞共享工程，最应该做的就是该把报刊全文数据库

做起来，让知网牛逼不起来就好了，可以为国家财政节省太多的钱了。

图谋：导致那个情况是，现在纸质的‘制作’起来容易。

节能：其实，检索页‘制作’也⋯

biochem：做假网站更容易。点几下鼠标就可以了。

图谋：人家双管齐下。

灯：真是站的高度不同，得出的结论也不尽相同啊。

biochem：没有诚信的社会，会增加很多成本。

节能：

主要是说依赖的东西不是自己的，还不让人家卡脖子？我知道有人做平台项

目，就是找数据商。等于买人家已经有，而且已经卖给自己的东西的一部分

而已。

许*新：图书馆议价能力差。

linda：

其实从现在很多图书馆的项目，高的没有底气自己都认为自己做不了，低的l

ow的让人不敢直视。都是很没有实际用途的东西。

许*新：部属院校一个老板，省属院校一个老板，就没一个老板的样。
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倒立的*：@许*新正解。

节能：

我反正对本行业目前不看好。资源收集整理与组织的本职工作没人做，拿着

别人的东西做服务。能行吗？

linda：

做服务的宗旨是没有错，现在光做资源收集整理与组织的话，图书馆估计都

会失去院系的顶尖用户了，他们不仅不用图书馆的纸版资源，电子资源都有

自己的渠道，离开图书馆照样做科研。

罗：小馆现状，我赞同这个。

许*新：

做资源收集整理与组织的话，图书馆估计都会失去院系的顶尖用户---这个是

整理和组织比较低水平导致的。

图谋：现实却是问题重重，基础服务马虎应对，高端服务心有余力不足。
17.投稿二三事之一稿多投[2016-05-13]

谢*南：

一直有个一稿多投的问题没有清晰。请问图书馆高校论坛、中国图书馆年会

这样的会议一等奖论文会出论文集，那么被录在论文集里的论文是否可以再

投他刊？情况一 ：会议论文被录， 但是会议集还没有出，这个时候是否可以

投他刊？情况二：会议集已出版，是否可以投他刊？情况三：同时投会议（

但是否会被录不清楚）和他刊，是否可以？

图谋：

关于会议论文，被正式出版的会议论文集通常不可以再投期刊。情况一不可

以；情况二不可以；情况三，原则不可以，因为存在一稿两发隐患。《中国

图书馆学报》投稿指南，学术规范中有‘本刊坚决抵制一稿多投、抄袭等学

术圕人堂周讯（总第105期 20160513）- 7

-不端行为；提交论文需保证没有被其他刊物受理评审或接受发表。’ 2016中

国图书馆学会年会征文通知中稿件要求有一条：‘应征论文须为未公开发表

的原创性研究成果或实践总结’。供参考。

谢*南：

现在是搞不清楚这些会议的会议集是不是正规出版。国内的会实际有个问题

，它不在征集会议论文时候说清楚，会议论文如何处理、版权怎么算，结果

还要之后讨论。应该提前说清楚，这样投稿就会让人心里有数，以便决定是

否投稿。
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图谋：是这个问题，因此会议论文的质量，每况愈下。

谢*南：如果说明了，或许更每况愈下了，因为会议评职称不算数。

北极：会议投稿，其实只想拿个奖，并不想进论文集。

梅吉：

现在中图年会论文集的出版都会征求作者的意愿，得奖了也可不收入论文集

的。

印度阿三：不一稿多投，人家拖你半年再告诉你不录用，你吐血去吧。

biochem：按理不应该出现一稿多发，即便一稿多投。主要看期刊的操作。

嘉懿：同意一稿多投但不多发。

闽农李*：一稿多发应该属于可控的吧？因为发刊之前都会有通知啊！
18.参考文献著录[2016-06-03]

虚怀若海：

请教一个问题：参考文献的来源是通过邮件获得的，该如何著录？就是某个

观点、文本，没有在网站等渠道公布，但是通过邮件获得了。

biochem：personal communication，老外论文经常用，国内的论文一般不用。

虚怀若海：国内的怎么处理？需要在参考文献中说明吗？

biochem：直接在文中注释即可。在某段话后面，直接加括号（personal

communication）。

图谋：

更可取的做法可能是：（１）取得原作者的许可；（２）获取原作者公开发

表的文献。

虚怀若海：是图书馆的一个政策性文本，没有公开。

biochem：有的时候论文没有发表，引用肯定要征得同意。

图谋：这种更需要权衡。

虚怀若海：

我的研究是对这些文本进行的一个内容分析，在获取的时候，说可以做研究

之用。

图谋：假如是人家的过程稿之类，是不可以发表出来的。

虚怀若海：

类似于这样的，说本应该是公开的，但是由于一些程序，还没有放到相应的

网站上，这可如何是好？

图谋：那种就属于biochem老师说的加注释情况。

图谋：
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前一阵子有成员私下索取图书馆十三五规划文本，除非得到许可，否则不合

适拿来做‘内容分析’并公开发表。

雨裳：百科全书怎样写参考文献？百科全书M.北京:出版社?

图谋：那是工具书。

雨裳：那作者.词条.

gaozy：主要责任者.文献题名 [Z].出版地：出版者，出版年.页码.

图谋：群文件中（2015年6月4日）有2015版参考文献著录标准。
19.圕友视角共分享[2016-06-10]

biochem：刚刚在校园拍了300张照片，回头传上去。

图谋：

关于图书馆空间利用方面的照片，很期待分享。某高校馆，属于老馆舍，近

年不大可能建新馆，校领导参观了台湾高校图书馆之后，认为台湾高校图书

馆馆舍普遍不大，其貌不扬，但馆内空间利用大有文章：有内涵、有品位、

有文化。意欲学习借鉴。

biochem：是啊。

图谋：

2000年之后，国内高校图书馆同仁参观访问过台湾高校图书馆不少。如果群

里有老师去过，希望可以分享一些。以前有群成员分享过参观访问南洋理工

大学图书馆的照片，挺好的。

biochem：台湾、NTU我都去过，但没有过多关注图书馆。

图谋：

国内高校图书馆，好些馆在空间利用、馆内环境设计也有亮点，希望分享。

理解，关注点不一样。

biochem：NTU校园很美。
20.图书馆员幸福吗[2016-06-10]

多想你好：做一名普通的馆员，大家感觉幸福吗？

雨过天晴：幸福。

麦子：我生活幸福，但不是由于这个职业。

星辰：做一名普通的馆员，多看些书就会感觉幸福，个人看法。

度量衡：从不比较,心态健康的我们自认为幸福的。

星辰：因为看书是免费的。

abc：你们都看什么书籍。
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星辰：我看西游。

度量衡：《悲惨世界》。

雨过天晴：上班时间可以看书，很多行业是不允许的。

星辰：你要是如来，就可以使用如来神掌。

印度阿三：你若安好就没事，你若安不好，看我如来神掌。

朗月孤舟：

我赞同麦子观点，幸福跟很多因素有关，比如家庭、环境、生活、心态等等

。

朗月孤舟：

但据说图书馆馆员幸福指数很高，工作环境好，收入稳定，待遇还行。

biochem：知足常乐。
21.全国高校图书馆一词的英文翻译[2016-07-01]

牛牛：请问全国高校图书馆 英文是什么。

牛牛：the national academiclibrary ？

米粒MM：university libraries in China 。

老马识图：全国高校图圕人堂周讯（总第 112 期 20160701）脉书馆不宜翻成

university libraries ，毕竟 college libraries 更多。

biochem：college students 。

老马识图：共同探讨：美国的 university 的图书馆，似乎更喜欢说成 research

libraries 。但是，馆长有 university librarian 的说法，未见college librarian

的说法，当然个人阅读有限。

麦子：@ 老马识图 你这个话题很不错，大学图书馆最常的说法是 academic

libraries, 这等于是国内的高校图书馆，是说这类图书馆的一个统称。university

library 往往和学校内部的设置有关，从这样看，就很容易理解 university

librarian 的称呼了。research libraries 则稍有不同，指的是研究型图书馆。但复

杂的是，研究型图书馆未必是大学里的，美国有几个超级研究型馆都不是和

大学有关，而大学图书馆中大多数并不完全能称为研究型图书馆（当然很多

是自己觉得是，但往往是教学类图。Academic

libraries可以是研究型和教学型（和馆藏政策有关）。

牛牛：最好有个专门的词汇表。

许继*：高校图书馆应该是 Academic libraries。

麦子：

词典未必有用，有些东西没有定数，词典是不可能像我上面解释得这么清楚
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的。

牛牛：本来写的Academic libraries 后来改成 university libraries 了。

许继*：一直以来国内图书馆和情报所就是分开的系统。

图谋：

昨天还发现一个有意思的问题。《大学图书馆学报》期刊上有两种表述：1）

JOURNAL OF ACADEMIC LIBRARY ；2）JOURNAL OF ACADEMIC

LIBRARIES（ 封面等）。

麦子：内页为主。

扣肉：所以要挂上 academic。因为还有学报二字吧。
22.目录柜，历史的记忆[2016-07-01]

河北*安：

去华南师大，跟杨老师请教，收获也挺多，不过光顾着听了，忘拍照了。

生清：

不知大家可否方便时，提供点有关目录柜的照片，这东西目前确实不多用，

但也见证过图书馆的发展，今特在圕人堂群相册，建立专题，准备收录有关

目录柜的珍贵照片，再次感谢各位的支持。

星光：办个图书馆历史博物馆也能看到。

生清：

这些东西，该让后人知道，虽然现在已经不用。若还能有，关于目录柜中，

卡片的照片，那真是更棒了。个人感觉虽然图书馆必将进入更新的时代，但

也希望能为我们曾经所熟悉的东西，留下点什么，谢谢大家。

霞：

目录柜，历史的记忆。保存完整的一套可使用的话，挺好的。搬家过程中，

有可能就被忽略掉。

霞：有手写的，还有机打的。

生清：

作为文献的收藏者，有时更觉得，该为这个专业自身的发展历史，做点什么

。

霞：提建议：收藏到档案馆，可人家不见得收藏的。

琼琚：

这是我本科的时候在某个公共图书馆看到的，已经不用靠墙放了，就好奇拍

了几张，虽然没有经历过那个时代，但至少也代表了一个时代的印记。

生清：

Page 49/72



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

这东西不少地方都有，且各地方的还不一样，很有看头的，若是参与者能更

多些，会很有意义。

霞：目录盒中的小铁棍是固定卡片，串起来。

鱼雷：目录盒里面串卡片用的。2014：

图米：串孔的。

鱼雷：

防止某些手欠的人把目录卡片抽出来，更重要的是防止某些不讲究的人大手

大脚的一下把抽屉盒拉出来目录卡片洒一地。

biochem：

上世纪八十年代就查这些卡片，查BA、CA⋯⋯找到期刊后复印论文。

琼琚：

这种东西莫不是见过，一般人还真不知道是做什么用的。我们上大一的时候

当古董参观的。

tianart：

我读大学时，开架书库很少。都要到目录柜查，写索书条，再给闭架书库老

师。

tianart：那些年代，新到图书馆的人都要跑库。

朗月孤舟：

当时数据库还是光盘数据库，先在系统查文章目录，然后图书馆老师帮找光

盘。

印度阿三：

目录柜我们采编部还留着呢，而且是手写的，要字写得好的人才能做目录卡

片，我只是觉得前辈们的字写得真是好。

海边：当年我手写过，刻写过，打字过。

烟大圕*：现在想想当时扔东西太随意了，包括早期的计算机等。

生清：看过前辈们手抄的帐页和卡片，真心佩服。

闲逛的猫：我刚工作时，既分类、编目，也打卡片，插卡片。

图书采选：

目录柜真好，这就是图书馆的感觉。我们以前的目录柜被前馆长给扔了，十

分可惜！水曲柳的，自己学校的木工做的，以后再以没有了，木工也没有了

。

琼琚：《检索目录柜》新增11张。

图林晓理：不可磨灭的历史记忆，引起许多的工作经历。

琼琚：只是看看老古董而已。
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2014：

我昨天去照了几张我们保留下来的目录柜，看你们发的我都不好意思发了。

主要是太脏了。

雨过天晴：有保留下来的目录柜就不错。

cpulib*：以前见过是木制的。
23.信息素养课[2016-09-23]

山人常宏：

感悟：现在大学图书馆不要一天到晚老想着如何高大上的事，只要能把现在

大学生的信息素养水平达到米国大学生的水平，那就是非常伟大的事情了。

甚至达到人家高中生的水平也是不错了。信息素养应该变成了必修课了，连

最基本的信息获取能力都没有，头大。我这边正式加实习的几十个大学生，

各种层次学校的都有，但是获取信息能力都是很差，一个个手把手的教。气

的我骂：你们大学都学什么狗屁玩意了？！我记得我当年上大学时，我们老

师说了一句很重要的话，我铭记至今：你们不要想着上了大学学习多少专业

知识，只要你们学会查资料和学习方法就好了！

书小弟：

不要说学生，多少老师信息获取能力又有多高？有多少馆长信息获取能力又

如何？

biochem：一定要开设文献检索课程。

山人常宏：其实很简单，大学只要把信息素养作为必修课，最好4个学分。

图谋：

当前的信息素养课这方面，种种原因，只有为数不多的高校开展得很扎实，

有相当大的比例做得很少，甚至多年不做了。

山人常宏：

是的。很多大学生我一问都是很茫然。图书馆数据库都是写毕业论文要抄时

才上去看一下。

书小弟：

我们直接被否定，没必要开，其他课已经很满了，教务处没有经费给你们。

他们是开了计算机基础和信息教育技术。

薄荷叶：同感。

山人常宏：误人子弟啊。现在大学生专业不对口率达到80%。

书小弟：

计算机基础和信息教育技术课，竟然可以跟文献检索课等同，我第一次听说
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。

山人常宏：

通识教育、素质教育最重要。生在一个信息社会，竟然连获取信息的能力都

没有，遑论什么大学生。

书小弟：

其实官大最重要，有资源才最重要。当然，眼界也特别重要。原因太多了。

小洋：人家信息素养从小学开始培训。

山人常宏：是啊。

小洋：我们化学系一直开信息检索的。

biochem：我们这里也是啊。《化学文献检索》。

cpulib*：我们全校均开设，80年代就圕人堂周讯（总第124期 20160923）- 5

-开始了。

小洋：他们认为这种课是系上的事情，不是图书馆开的。

山人常宏：选修课没用。

小洋：他们是专业必修课。

cpulib*：不过搞得不怎样，被一些人当作福利来利用。

小洋：上一节课才几十元，还愿意要这种福利啊。还要利用下班时间去。

biochem：几十元还嫌少？

cpulib*：

呵呵，关键是到各个部门拉年轻人来上课，搞得别的别人很有意见，而上课

的很感激他。

cpulib*：我们是上班时间。

biochem：我们的课时费几年前是10元以下。

cpulib*：谁不乐意呢，反正也要上班，还有钱赚，而且可以到处跑。

印度阿三：

@山人常宏，很好奇，究竟缺的是什么样的信息素养？有具体例子吗？

biochem：

是啊，把信息素养课程的目录给出如何？或信息素养课程的教学大纲。

山人常宏：

就是信息获取能力。不论什么样的信息。很多信息明明很简单，但是他们就

是找不到。

cpulib*：获取容易，评价分析利用难。

山人常宏：我想一是能力，二是态度。能找到，能辨别、能合理利用。

小洋：还有其中建立的批判性思维。
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山人常宏：思辨能力、批判性思维。

山人常宏：

现在我们的教育都是固化思维，让学生都是衣来伸手饭来张口。寄生虫式的

状态。

小洋：一直在思考如何把这门课讲好。

印度阿三：不要怪家长，考分评价的标准不需要有自己的思维和想法。

山人常宏：

我不说家长，我说现在的大学教育仍然是这种思维。培养出来的学生依赖性

特别强。

biochem：没错。

图谋：关于信息素养课的思考http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1003515.html

我作为一名高校图书馆工作者，也作为图书馆情报学学习者、探索者，对信

息素养课有一些关注与思考，且实际上过这门课。我的体会是信息素养课确

实重要，甚至认为信息素养课教学能力应属于专业馆员基本职业能力范畴，

但这门课需要与时俱进、因材施教、教学相长，图书馆员胜任这门课的教学

不易，要得到包括高校师生在内的更广泛地认同非常不易。希望本文的粗浅

思考，有助于信息素养课的开展，知难而进，迎难而上，事在人为。
24.图书馆服务的发展思维[2016-09-23]

一直很*：

图书馆学太冷冰冰了，只有持续挖掘历史人物，不断浇灌感情入内，使图书

馆学像历史学一样有血有肉，我们为之笑，为之哭，为之喜，为之怒，产生

心理认同感和归属感，图书馆学的影响力才会拓展。图书馆人物志和发展史

就足工作中心。其实我非常好奇：韦棣华来中国干什么？是不是和晚清基督

徒进大陆宣教一样是来救恕和宣扬价值观的？他结婚了吗？有几个孩子？她

的书现在在武大的地位和价值又是什么？她是不是图书馆界的哥伦布和麦哲

伦？

中原劲草：说的好。

梅吉：我记得好像有博士论文说过这个论题。

谈天：韦棣华我记得好像是来看她弟弟。结果就留下了。

徐*：

是的，据记载是来武汉看弟弟，留下来后，先办公书林，后办文华图专。

广州书童：看程焕文大牛的论著。

朗月孤舟：两个女洋人影响中国图书馆。一个韦棣华。一个韦莲司。
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一直很*：

哥伦布去印度找黄金，结果发现了西印度群岛和美洲，都是无心之得呀。从

政治学角度切入找图书馆学的发展思路，伟大领袖毛主席教育我们：永远不

要忘记阶级斗争！现在淡化阶级，重塑阶层。阶层搞不清楚，我们图书馆就

搞不懂该为谁服务，怎么服务。图书馆的影响力就会收效甚微。毛主席只和

穷人在一起，只向着穷人弱势群体，因为基数大所以收获了口碑；经济决定

政治，美国总统也是钱选出来的呢，所以小平发展经济，官二代富二代我们

也应该对他们表示善意，总不能几代以后的领导人这样说吧：我爷爷的爷爷

打过日本鬼子。因为他们拥有财富和资源才有未来的控制力和话语权。经济

决定政治，不是政治决定经济。政治是这样，学科又何尝不是呢，影响力的

两大标志：口碑来自基数广大的穷人弱势群体,他们喝白开水，控制力和话语

权来自拥有财富资源众多的少数人,他们喝咖啡，不同的目标群体因其自身因

素产生不同需求，我们图书馆的发展，就是满足挖掘他们需求的过程。所以

现在国家重视基层，总分馆，也是在服务均等化中得口碑，得民心。这就是

下的一棋盘。两条腿走路，不可偏废。所以，我们各个馆的工作之初，是否

首先明确了目标群体和为谁服务了呢？

徐*：

阶级和阶层的划分自有其道理。为底层大众服务，也要为管理和精英阶层服

务。图书馆会为此赢得不同的肯定。三十年前有馆长就提出，要想市长重视

图书馆，图书馆必须先重视市长。该馆果然办的好。

圕论坛刘：

在新时期，程焕文先生十多年前的路径依然有效：向下服务，向上要钱。

圕论坛刘：

关键是图书馆的服务是否到位，产生的价值是否能不被执政者漠视。另外，

图书馆管理者对执政者进行必要的洗脑很重要。我个人觉得，馆长干两事足

矣：一是设计方向，坚持；二是作为交际花，找资源，尤其是政府资源。其

他业务事情，交给副手。

一直很*：

三角形是几何图形中最稳固的图形，所以史前人类留下了金字塔。而社会学

中如果阶层群体是正三角形，那么财宕和资源在人群的分布圕人堂周讯（总

第124期 20160923）- 13 -则是倒三角形。对于图书馆来说，可不可以也大胆假

设出一个最稳固的三角形呢？公共馆和高校馆的实践与理论引领是正三角形

最下端的两个点，学会则是最上端的组织引领点，三者精诚合作，共为一体

，方为图书馆之福呀。
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圕论坛刘：

现在参政议政渠道多，图书馆可以把自己的东西塞进当地的发展之中。对学

会的要求太高啦。很多事，他们受制于环境。

噢*亮：就是要看馆长的作为了。

圕论坛刘：

关于图书馆服务对象，其实不能太笼统。本来图书馆层级中，有比较明确的

分工，比如省馆，市馆，区馆，街镇馆，各有侧重。但在现实中，业务严重

重叠，同质化。找原因，政府失职，而图书馆自己也脱不了干系。

樱花雪：默默关注学习中。

噢*亮：刘编的观点值得学习。

圕论坛刘：

另外一个，对比市场机构和公共文化机构，一个显著差异，就是图书馆缺乏

产品设计部门。每个项服务，都是图书馆的产品。我们缺设计。这个时代，

进入了一个设计时代，我们使用的产品，越来越漂亮，越惊喜，来做严苛的

设计。供给侧改革，就是改变产品供应结构。

噢*亮：真心感谢能得到‘大家’的思想启示，感谢有你们。

biochem：包装、设计。

筱笑：服务包装很必要。

蓝马：设计思维的应用，需要进入到图书馆服务领域。

噢*亮：还是很多图书馆危机意识不强。

圕论坛刘：

实在憋不住，想说一句很得罪人的话，很多图书馆人缺乏学习力，生活在体

制内，生活在旧时代。而我们进入的是一个产品与服务都在升级换代的时代

，如果管理者如此，馆员也如此，那图书馆是没有未来的。我相信一句话：

世界上从来没有夕阳产业，只有夕阳企业和机构。这话很励志。我们放眼国

内图书馆，这些年，有些馆，励精图治，引领未来，比如公共馆中的上海图

书馆，高校馆中的重庆大学图书馆，干的都是方向性的大事业。

图书馆方丈：那些还有落后观念的图书馆就等着被供给侧改革吧。

圕论坛刘：

图书馆亟待引入企业化方向性思维。如果一个单位有马云，任正非等这样杰

出的思想家（不是企业家啊），配套以较强的自主权（不太容易啊），这个

单位会强力崛起。

Daisy：上海图书馆的创新空间，真的做得很棒。

圕论坛刘：
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上海馆的杰出在于他的前沿性，战略性思维与决策，以及坚持。目前上海馆

的新项目亮瞎眼睛。

噢*亮：

其中吴馆长的作用很大。还是跟刘编说的[那样]，图书馆人的学习意识不强

，像吴馆长这样具有国际视野的图人，对图书馆的发展是很有帮助的。

Daisy：是的，让我们高校馆有了耳目一新的感觉。真的好羡慕上海的市民！
25.图书馆的长效发展与馆长定位[2016-09-30]

一直很安静：

现在国家重视基层，总分馆，也是在服务均等化中得口碑，得民心。这就是

下的一棋盘。两条腿走路，不可偏废。所以，我们各个馆的工作之初，是否

首先明确了目标群体和为谁服务了呢？我们图书馆的发展，就是满足挖掘他

们需求的过程。阶层搞不清楚，我们图书馆就搞不懂该为谁服务，怎么服务

。图书馆的影响力就会收效甚微。

徐老师：

阶级和阶层的划分自有其道理。为底层大众服务，也要为管理和精英阶层服

务。图书馆会为此赢得不同的肯定。三十年前有馆长就提出，要想市长重视

图书馆，图书馆必须先重视市长。该馆果然办的好。

圕坛刘*：

在新时期，程焕文先生十多年前的路径依然有效：向下服务，向上要钱。关

键是图书馆的服务是否到位，产生的价值是否能不被执政者漠视。另外，图

书馆管理者对执政者进行必要的洗脑很重要。我个人觉得，馆长干两事足矣

：一是设计方向，坚持；二是作为交际花，找资源，尤其是政府资源。其他

业务事情，交给副手。

一直很*：

三角形是几何图形中最稳固的图形，所以史前人类留下了金字塔。而社会学

中如果阶层群体是正三角形，那么财宕和资源在人群的分布则是倒三角形。

对于图书馆来说，可不可以也大胆假设出一个最稳固的三角形呢？公共馆和

高校馆的实践与理论引领是正三角形最下端的两个点，学会则是最上端的组

织引领点，三者精诚合作，共为一体，方为图书馆之福呀。

圕坛刘*：

现在参政议政渠道多，图书馆可以把自己的东西塞进当地的发展之中。对学

会的要求太高啦。很多事，他们受制于环境。

噢亮：就是要看馆长的作为了。
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圕坛刘*：

关于图书馆服务对象，其实不能太笼统。本来图书馆层级中，有比较明确的

分工，比如省馆，市馆，区馆，街镇馆，各有侧重。但在现实中，业务严重

重叠，同质化。找原因，政府失职，而图书馆自己也脱不了干系。另外一个

，对比市场机构和公共文化机构，一个显著差异，就是图书馆缺乏产品设计

部门。每个项服务，都是图书馆的产品。我们缺设计。这个时代，进入了一

个设计时代，我们使用的产品，越来越漂亮，越惊喜，来做严苛的设计。供

给侧改革，就是改变产品供应结构。

biochem：包装、设计。

筱笑：服务包装很必要。

蓝马：设计思维的应用，需要进入到图书馆服务领域。

噢亮：还是很多图书馆危机意识不强。

圕坛刘*：

很多图书馆人缺乏学习力，生活在体制内，生活在旧时代。而我们进入的是

一个产品与服务都在升级换代的时代，如果管理者如此，馆员也如此，那图

书馆是没有未来的。我相信一句话：世界上从来没有夕阳产业，只有夕阳企

业和机构。这话很励志。我们放眼国内图书馆，这些年，有些馆，励精图治

，引领未来，比如公共馆中的上海图书馆，高校馆中的重庆大学图书馆。

圕方丈：那些还有落后观念的图书馆就等着被供给侧改革吧。

Daisy：上海图书馆的创新空间，真的做得很棒。

圕坛刘*：

图书馆亟待引入企业化方向性思维。如果一个单位有马云，任正非等这样杰

出的思想家（不是企业家啊），配套以较强的自主权（不太容易啊），这个

单位会强力崛起。

圕坛刘*：

上海馆的杰出在于他的前沿性，战略性思维与决策，以及坚持。目前上海馆

的新项目亮瞎眼睛。

噢亮：

其中吴馆长的作用很大。还是跟刘编说的，图书馆人的学习意识不强，像吴

馆长这样具有国际视野的图人，对图书馆的发展是很有帮助的。

闽师*源：圕坛刘*对于目前一些图书馆的现状，讲得好。

青荷：

我非常同意圕坛刘*对图书馆馆长的工作定位。图书馆馆长是否本专业出身并

不是决定图书馆发展的决定因素。决定因素是馆长的洞见和交际能力，即和
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上级领导的沟通能力，为图书馆要人，要钱⋯⋯。故而，馆长的性格是决定

图书馆发展的重要甚至是关键因素。

Follaw：

做一名大馆（有发展历史，比较好的高校图书馆，省市级公共图书馆，地市

级公共图书馆），可能发展理念，眼界，用人等作为管理者的概念技能显得

非常重要而作为小馆的馆长，技术技能和人际技能，显得比概念技能更重要

。大馆馆长不需要做具体事情，把握方向，用人，沟通协调才是最重要的小

馆馆长往往还需要做一些具体业务的事情，需要去协调经费、协调人，还需

要用自己的业务技能来HOLD住上下。至于馆长什么专业的并不是那么重要

，关键在于它有没有兴趣、愿不愿意、认不认同图书馆这行当。如果认同了

，有专业背景的是锦上添花，不是的也无所谓，毕竟实践出真知。事业是干

出来的，不是吹出来的。也看过吹嘘的馆长，也接触过不少实干的馆长如重

大图书馆的杨新涯馆长，重庆图书馆的任竞馆长，重庆南岸区图书馆的张晓

耿馆长，等等。一直想对这些馆长做一个较为全面的访谈，来谈谈图书馆的

管理。

城市天空：重庆要打造成中国图书馆之都嘛。

圕坛刘*：

重庆这几年出了几个明星馆。馆长很重要。在特定时期，我不太相信历史是

人民创造的。

Follaw：有人领导人民创造的。

圕坛刘*：

管理创新是今后图书馆的一个重点。资源的极度短缺已经慢慢不是焦点，通

过管理创新来创造更大的价值会是新的方向。

洞庭水手：图书馆必要要扩大朋友圈。

圕坛刘*：

投资人会提出要求，行业发展压力要求，民众的要求，都逼上管理创新。

诲人不倦：管理创新和服务创新是啥子关系。

图谋：管理是一种服务，服务需要管理。

洞庭水手：

图书馆能不能去管理化呢，能不能交给专业人来做，比如，馆长是专业出身

，不空降；技术馆员能够参与到信息化招标的决策....要不然，图书馆的再管

理创新都是瞎扯谈。

圕坛刘*：企业管理就是师傅。圕人堂周讯（总第125期 20160930）- 8

-当然，体制内，没有那么容易。动力不足，压力不够，空间有限。
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洞庭水手：一群没有图书馆经验的人在为图书馆做决策。

圕坛刘*：

我经常看到新闻说，政府引领企业发展一些行政领导去考察企业，大谈行业

发展企业发展，笑话。
26.院校馆藏资源的配置有无标准[2016-09-30]

秋去晚枫：

各位前辈，一所本科院校，馆藏资源应该到达多少呢？有没有明确的规定，

小说多少？杂志多少？

biochem：教育部有相关规定，人均图书多少册，等等。

图谋：

秋去晚枫的问题，可以参考科学网圕人堂专题中的：图书馆馆藏计量标准或

方法闲话http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1003170.html。

图谋：

高校图书馆，通常依据国家或有关机构颁布的文件作为计量标准，主要有：

教育部《普通高等学校基本办学条件指标合格标准》（教发[2004]2号）；教

育部高等学校图书情报工作指导委员会《普通高等学校图书馆评估指标（修

改稿）》；教育部高等学校图书情报工作指导委员会、中国高等教育文献保

障系统（CALIS）管理中心《高等学校图书馆数字资源计量指南（2007年）》

。

图谋：

答案需要领悟相关政策，参考兄弟院校状况，悟出相关结果。当前教育部的

水平评估、审核评估、办学升格评估等，对纸本馆藏量有较为硬性的规定，

比如生均馆藏量，年生均购进新书量。至于小说多少、杂志多少，没有规定

圕人堂周讯（总第125期 20160930）- 20 -到那么细。也无此必要。此外，这方

面的问题，已正式发表的相关文献很多，浏览浏览，或许会有许多意想不到

的收获。
27.链接资源，分享推荐[2016-11-11]

图谋：圕人堂周讯（总第130 期20161104)http://blog.sciencenet.cn/blog-2

13646-1012702.html。

tianart：http://124.207.48.191/epaper/tsgb/2016/11/04/A01/265055.shtml 11月4

日的图书馆报。

时间太*：2016 古籍保护与修复国际学术研讨会2016.11.4-7。
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论坛刘编：

顾烨青，张路路著《一部值得‘走出去’的图书馆情报学理论著作——评》

，是迄今不多的面世的于良芝教授新作的书评，《图书馆论坛》第12

期刊发。今贴校样稿，以飨朋友。

笨笨虎：已拜读，写的不错!

图谋：

摘要：于良芝著《图书馆情报学概论》以保障信息的有效查询和有效获取为

逻辑链，实现了对图书馆学和情报学共有核心内容的有效融合。较之国内外

同类著作，该书所架构的图书馆情报学知识体系最具贯穿力和解释力。作为

教材，该书在案例教学、思考题设置、学术规范教育等方面具有借鉴价值。

文章还就《图书馆情报学概论》人文性不足等问题进行了探讨。文章建议《

图书馆情报学概论》出版外文版，推动中国图书馆情报学著作‘走出去’，

提升国际话语权。全文见群文件。

图谋：

这篇书评，我学习了，颇见功力，是时下难得的好书评。有图书馆学史这条

时间线，还有国际化视野这个面。可以预料，关于于老师这本书，将来还会

有N 篇书评，这篇书评是领先的。当前已经优先出版了，优先以飨读者。这

对书、刊、相关学人均是有益的。

王波：烨青的基本功很扎实。

城市天空：

网络研讨｜基于现代人类行为的图书馆设计http://blog.sina.com.cn/s/blog_14ecb

877b0102xrk8.html 本次网络研讨会讨论图书馆空间功能的转变、设计空间时

必须考虑的四个因素，同时结合人体工程学等相关理论，配备大量的图以解

释这些因素对读者的心理和使用习惯有什么影响，具有实践参考价值。

咖啡：宁波镇海区图书馆获评2016 年中国最美基层图书馆http://nb.sina.com.cn

/news/d/2016-11-05/detail-ifxxneua4150724.shtml。

Hanna：

嘤栖书院：篱苑图书馆后的又一个乡村图书馆http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=

MzA4ODk2MDk4Nw==&mid=2650533762&idx=1&sn=e6de4b9c9edabde57e08220

1777c2294&chksm=882d7536bf5afc20c72cab984a36aa8918340fff8be2fc6dde33ef3b89

c4bdb2431ee3e5a25d&mpshare=1&scene=1&srcid=1105QueLTBCkmx3qYz7hvxF5#

rd。南京桦墅学堂：一个乡村图书馆的样板http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=M

zA4ODk2MDk4Nw==&mid=2650533764&idx=1&sn=c27d1b2f8670760f18cd8ee0bf

ab7630&chksm=882d7530bf5afc260505f5913a1ffdce220464e96c572fbec0f7b6a789eb8
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28e3f1500ae184c&mpshare=1&scene=1&srcid=1105VvAI41Og6JXYjha0NfRO#rd。

论坛刘编：

《李燕亭：不该被遗忘的图书馆学家》是王波老师为翟桂荣老师著作《李燕

亭图书馆学著译整理与研究》所作之序2.0 版，《图书馆论坛》2016年12 月发

表，已在知网优先出版，上传版本为校样稿。供有兴趣的朋友们周末参阅。

小编的一个感想是，今世沧海桑田，很多图书馆名家仍被历史之尘遮盖，有

待学界朋友们继续努力。虽受时代裹挟，很多图书馆前辈仍然固守专业，就

像瓦砾中的小草，艰苦而乐观地向太阳前行，令人感动，催人奋发......

图谋：

刘编分享的王波先生书评，可谓营养早餐。刚才从头至尾浏览了一遍，我的

印象是：书骨精，情义深。抓住了书的精髓，且灵动地呈现了情和义，读来

赏心悦目。

一直很*：

王波老师提出的那些建议，其实恰恰在启迪我们：图书馆的有血有肉有情感

，根源还在人身上。如果图书馆史还尚撬不开图书馆学本身的枷锁，那么，

就让图书馆人物志再来试一试吧。我不认为这样会降低图书馆学的学术性，

恰恰相反，聚沙成塔，只有引发更多人关注，更多素材挖掘，更大社会影响

，才有学科的更大延伸和分支拓展吧。如果我们担忧图书馆学被其它学科同

化而拒绝主动变革，那只有仰视北魏而与元清同列。学科的丰富和未来，就

在图书馆学与其它学科的你推我拒、互相拉扯吧。

仅此而已：

这样的书评才是鲜活的，真实的。图书馆界新文风。大赞刘编和王编！

图谋：

培基乃美玉，光洁质坚优——回忆我与许培基先生的通信http://blog.sciencenet

.cn/blog-213646-1012839.html

嘉兴图书馆郑闯辉先生向我约稿，告知许培基先生已于今年2 月12 日仙逝，

嘉兴图书馆馆刊《味书轩》拟编发一期纪念文字，让回忆我与许培基先生的

通信。纪念是为了更好的传承，纪念宜趁早。特此依据图谋博客博文及电子

邮件信息，作一梳理，谨以此文缅怀许培基先生。

Biochem：

他凭半本书斩获中国图书一等奖，一辈子搞英语却不愿随妻移民美国http://bl

og.sciencenet.cn/blog-2966991-1013112.html。

朗月孤舟：

资讯｜法国国家图书馆，一座看得见森林的图书馆http://mp.weixin.qq.com/s?_
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_biz=MzI5MTA2MjMxMw==&mid=2652006681&idx=4&sn=edad0498dd522e137d

4edad940b7ac74&chksm=f7f09e5fc0871749f817b19a42b3e5d92e4e64612b1f09894f7d8

35a473c85e613f5825df696&mpshare=1&scene=23&srcid=1107IUfVS2bkju3ziyllXdX

y#rd。

hanna：

借阅量持续下降数字时代高校图书馆需创新服务http://edu.gmw.cn/2016-11/07/

content_22860691.htm。

biochem：

闲话图书馆员职业能力http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1013203.html。

biochem：群主的科学网博文。

系统消息：

朗月孤舟分享文件王波：高校图书馆事实数据的填报与高校图书馆发展报告

的撰写.ppt 下载。

__系统消息：

朗月孤舟分享文件高凡：事实数据库解读（文献资源部分）201611.ppt 下载。

惠涓澈：绿色心情[http://273120222.qzone.qq.com]

http://user.qzone.qq.com/273120222/blog/1478612559 成立大会在即，值得期待！

届时北大王余光教授为我校学子准备了经典阅读之精神大餐，更值得期待！

逄*东：@惠涓澈阅读推广又有新点子我的榜样。

惠涓澈：我们各学院的读书会上半年已陆续成立一些，有些基础。

系统消息：图书馆论坛刘编分享文件周余姣：图书馆界的林语堂：吴光清.pdf

下载。

碧海潮生：2016

国际图书馆营销奖，国内只有他们两家http://url.cn/41KmsPQ。

满哥：

财政部关于印发《中央和国家机关工作人员赴地方差旅住宿费标准明细表》

的通知http://xzzf.mof.gov.cn/zhengwuxinxi/zhengcefabu/201604/t20160413_194793

9.html。

许*新：

我们欠学生真正的阅读课，一位特级教师在美国中学语文课堂的观察和思考h

ttp://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzI1OTI4NDczNg==&mid=2247486228&idx=6&s

n=9bd63b1b554103c43d33f98c7a85f205&chksm=ea7a017bdd0d886d61bc88a7a07771

e4595744f5dd17fe2b01ec4a39f0d3b290fceb912939c0&mpshare=1&scene=23&srcid=1

111lbl0Xhj7GUwodp4HrSJE#rd。
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28.微信互动猜猜看，校长围观涨人气[2016-11-11]

扣肉：

我觉得我昨天干了一件不错的事情。我昨天先在微信里发了一条语音，是从

一首很著名的小提琴协奏曲截取的。因为昨天是门德尔松的忌日。我号召学

生来回答这是哪首曲子？

biochem：@扣肉古典音乐发烧友。

扣肉：然后鼓励学生发送‘提示’来获得提示。

扣肉：

当学生发送提示二字的时候，我是自动回复一张该作曲家小时候的照片。

biochem：再次提示。

扣肉：等到一小时以后，基本没有人回复之后，我再推送正确答案。

扣肉：

这种互动方式由于抓对了时间，在下午五点多，还吸引了校长的注意，他也

回复了‘提示’来一探究竟。

扣肉：

当然，这个曲子对于我们学校的学生是很容易的。真的，如果这个曲子都答

不出来，就太丢人了。

扣肉：

受这件事情启发，我决定搞一个作曲家儿童时期照片猜猜我是谁的活动。

biochem：我在台北的时候，天天听台北爱乐电台。

扣肉：在这学期末搞。

gaozy：太有创意了！

扣肉：

大家要善于利用微信的互动属性，提高读者对于学术信息的感兴趣程度。
29.职称评审时的第一作者和通讯作者[2016-11-18]

今夕何夕：

理工科老师挂名发文章，在评职称的时候，第一作者和通讯作者是有效的。

通讯作者不只一个人的时候，会怎么处理？

印度阿三：我们这边要求必须独立完成，第一作者都不能算。

cpulib*：不支持合作啊。

今夕何夕：

理工科他们sci检索收录的时候，我感觉不是第一作者的都要求检索。
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今夕何夕：文科的没这种情况，必须第一作者。

cpulib*：SCI里文章说明的第一作者可能有多个。

Sparks：

其实有好多人找人加名字评职称用，其实对论文或者课题没有一点贡献。所

以现在评职称的时候评委开始对独著作者评审倾斜。

biochem：

并列通讯作者可以有好几个，同样并列第一作者也可以有好几个。以前我们

这里理科论文不算通讯作者，现在通讯作者等同于第一作者，甚至比第一作

者更重要。

hero8151：

通讯作者制度：可能引发学术不端http://blog.sciencenet.cn/blog-1200905-101493

8.html。

biochem：

有的论文确实是很多家单位合作完成的。有的数千人完成一篇论文，所以并

列通讯作者可以有好几个，同样并列第一作者也可以有好几个。这很正常。

尤其是物理和生物方面的论文。
30.有关“圕”字的讨论[2016-12-02]

二木：问个问题：这个‘圕’是怎么打出来的。

Sparks：

圕，圖。‘图书馆’一词的缩写形式，读作tuǎn，由我国近代著名图书馆学

家杜定友于1924年发明。

二木：嗯，我记得读书时候老师说过这个字，只是电脑上从来没见过。

谈天：圖圗團圕，我看着这几个同音形似字就头晕。

二木：

其实也没事，都不是常用字，基本不会碰到。刚才只是好奇，请教下怎么打

出来。

boson：你的输入法需要是gbk字符集的。

谈天：

在读‘图书馆’的时候，语音进化过程中，出声逐渐弱化。最后读团。

图谋：圕的故事http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-803744.html。

谈天：由此可以得出，杜定友是南方人。一般多用入声词。

图谋：

圕人堂QQ群2014年5月10日建立，2014年5月11日就发布刚才那篇博文，之后
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还有好几篇相关博文。圕的故事http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-803744.ht

ml，杜定友图书馆学之特征http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-803744.html‘

圕人堂’QQ群（群号：311173426），适宜人群：图书馆及图书馆学相关人

员。愿景(VISION)：圕结就是力量！定位（MISSION）：专业讨论、行业交

流、信息共享、资源、人脉。

图谋：圕人堂的梦想与现实http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-877056.html。

图谋：

圕人堂QQ群2016年新年献词http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-946449.html。

圕人堂这样的空间，主要就是发挥‘微价值’或者说‘长尾价值’。‘圕人

堂’的灵魂是‘圕’这个字，意在圕结一切可以圕聚的力量，凝心聚力谋发

展。圕人堂努力构建开放的生态，促进协作与共享：圕人堂尽可能开放自己

的资源；用开放的心态整合和利用各种资源；跨界融合，促进协作与共享；

连接一切，通过圕人堂网络社群强化人、资源与服务之间的连接。圕传宇：

biochem：

圕，怎么读？一声，还是三声？tuān，还是tuǎn？前面好几位专家说是读三

声。

biochem：团是二声。

图谋：

圕字音‘团’义‘图书馆’http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-793346.html。

gaozy：欲知详情，可翻看周讯。周讯有收录。

图谋：

圕人堂，如果读成tuǎn人堂会比较累。圕人堂用圕这个字，包含纪念图书馆

学家杜定友先生的意思。

gaozy：群内统一读作第二声。字的意义读法还需要后人不段扩充完善。

许*新：简读团顺口。

二木：

既然这个字是后创造出来的，也就是原来没有这个字，为什么不读tu？而读tu

an呢？

图谋：如果‘tuǎn结就是力量！’，也会很别扭。

gaozy：

我倒是希望，这个字能从圕人堂开始，赋予新的解释，新的读音，就是第二

声。理直气壮，不是错字，让我们所有图人形成共识。不管以前读作什么，

不重要。即便是最为严肃的刑法，也有修正案，我们的宪法还能修订。那么

一个字的读音，我觉得我们完全有理由，有能力，将它纠正过来。读作第二
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声。

图谋：

tuān人堂，tuǎn人堂，均不如团人堂自然。因为叫‘图人堂’的人比较多，

图人堂也视作圕人堂的小名。

印度阿三：我一般说图仁堂，跟同仁堂一样。

图谋：圕人堂的群标签包含‘图人堂’。

gaozy：

本身没有任何问题，但是图人在一起，更多的其实是团。抱团，团结。团是

核心，是灵魂，是精髓。

biochem：

圕为多音节字，读音为túshūguǎn（图书馆），后《现代汉语词典》将它看

成俗字予以收录，《汉语大词典》将它作为多音字收录。如今网络工具书《

汉典》亦收录有圕一字，意义为图书馆三字的缩写，读作tuān⋯⋯看来权威

辞书中的读音还是一声。

图谋：

‘圕人’指图书馆及图书馆学相关人员。它包括图书馆员、图书情报专业教

师和学生、图书馆利益相关者（包括政府主管部门、相关资源商、硬件商、

平面媒体等等）。圕人堂群成员，实际上也是上述人员构成的。

gaozy：

团人堂的读音，时刻提醒我们是一家人，不管来自什么行业，什么地方，只

要我们团结，我们就是圕人。

biochem：中国有13亿多人，会读圕（tuan）的怕是不多。

图谋：不会读不要紧。

湖商陈*：我以为是图的繁体字，还有这么一层深意。

图谋：图书馆及图书馆学相关人员了解了解，还是有意义的。

碧海潮生：圗。

湖商陈*：图人堂，我以为就是图书馆人的天堂。

图谋：纪念是为了传承。

碧海潮生：圖書舘。

biochem：

圕人堂专家可以联名上书国家语委，建议圕的读音。就像张启发院士建议把

粳读成更（上声）。不少汉字的读音在变，尤其是多音字，如呆、凿等等现

在只有一个读音。呆、凿等等以前都是多音字。

gaozy：verygoodright！

Page 66/72



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

31.基层馆员实践体会心声[2016-12-02]

郑图：

大家讨论图书馆取消专业技术岗待遇，是不是更好的图书馆发展，感觉不能

合作的集体，能做出事情吗？

海边：为什么要取消专业技术岗?

郑图：

有职称要求的话，大家无法合作干活，感觉任何人都不是可以指挥的。图书

馆是一个干活的单位，不是研究，教育学生的单位。

老玲子：图书馆的一项重要职能就是教育职能。

郑图：

比如：我现在做的实实在在对图书馆有利的事情，但没有任何同事可以合作

。我看到的是同事都在忙自己的事情，没有说像企业一样为了共同的目标做

事情。

二木：

是不是他们本身没有这个工作任务呢？如果没有的话，同事不积极合作也是

可以理解的吧。

郑图：是我们三年没开过会议了，是这个问题。

海边：

你们馆的聚合力不够，有两个原因,一个是馆里领导层支持不?一个是同事们理

解不?

郑图：有道理。

二木：也会有同事沟通不够的可能。

郑图：关键问题是，这些不是人家的工作量，不能给人家增加啊。

木：大家一年到头只做自己岗位，都没见什么面，合作当然不会太顺畅。

郑图：只能这些找学生折腾，或者自己折腾。

海边：你的事,技术性很强?能报上课题吗？

二木：再有，如果是你同事的事，你是否会积极帮忙呢？

鸭先知：要跟企业比的话，他们有利益啊。

郑图：

同事的事，我是积极帮助的。关键这些东西，看到了，都没有人组织同事去

做。我对同事也是工作份内的事情帮助。所以我感觉图书馆这种职称模式很

不好。

boson：这个板子打不到专业技术职务头上吧。
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海边：合作与职称无关吧。

鸭先知：我们这边不会这样，领导重视，同事素质也都挺高的。

郑图：可以的，大家以职称发钱的，合作的事情和职称关系不是很紧密。

海边：正高也要参加馆里临时突击的活,比如搬书工作。

郑图：你可能没有处在我们的工作环境中。

海边：所以还是你们图书馆的管理问题。

二木：这个跟职称真没关系。

鸭先知：

我觉得这个看个人吧，如果他觉得反正做不做都有钱，是这种思想的话那就

没有办法。但是我相信很多人不会这样。

闲在心上：

这种情况有，４个人一个工作室，如拉新书，拆包，上架，入书，打扫卫生

，只有２个人在干活，另２个永远不干。另一工作室，就是，你不干，他也

不干，活堆在那儿。

郑图：我们都是1-2个人一个办公室。

闲在心上：读者都奇怪‘怎么老是见你在干活，他们那个班的人不干？’。

张小懒*：愿意做事的人在任何地方任何体制下都会做事。

闲在心上：是的，这是人性的问题，不是体制的问题。

老玲子：是的，在企业里也存在这种情况。

郑图：不是愿做的，是你自己能力有限，搞不定全部事情，是要有团队。

闲在心上：

某些研究生，副高，只干自己的活。上班查资料，画画，练书法，却看不见

工作岗位上的活。

老玲子：难道没有工作量的考核？

郑图：没有。

闲在心上：

按说，一个工作岗位分配４个人，大家都有份。不干活的人，等于白拿工资

。

郑图：就是工作正常开展。

鸭先知：这种情况，我在学校行政那块也听说很多。

郑图：不说了，干活去了。我感觉吧，管理和体制分别打40和60大板。

闲在心上：我觉得还是个人素质问题。

郑图：图书馆本来是一个实用部门，为啥以职称发工资？

闲在心上：应该以实力发工资，以付出的多少发工资。
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图米：那你们也要坐下来谈，工作怎么分配。

闲在心上：

谈也没用的，人家也不说不干，但就是不干。活堆在那儿，愿意干的自然就

干了。

图米：那就分几份，你们干完自己的完。

海边：如果管理不作为的话,愿意干的人长久也会心凉的。

闲在心上：

也商量过分几份，新书拆包后还经统计。你先干完了，另一些没有拆包，不

能统计，读者要看，然后乱放，最后就没法统计新书量了。所以，我们２个

人自己辛苦点，一来新书，就稀里哗啦，一口气，全拆包上架。

图米：做一批，留一批，别在一批里面扯皮。供货商书肯定是分批次来的。

闲在心上：

一个屋的活儿，一次性做完，心净。是分批次来，6月来了50包书，前天来了

28包书。要是忍不住要干，那也不要说了。不干也可以啊。只是说说这么种

情况，没有情绪。早习惯了。如果有情绪，也可以不干。但是自己心里做不

到。

图米：这种人就不能惯着。

闲在心上：没有用的。活在那，人家不动手。你没辙的。

图米：找领导把自己调走。眼不见心不烦。

闲在心上：

调走，也不能保证不再遇到不干活的人。那儿都有这种人，平时我们也有交

流。不干活的人，馆里的人都知道的。

图米：你们两个就能干的活放那么多人，你们人员充足。

闲在心上：谁干，谁不干，都有人议论的。

图米：职责分配不清。

闲在心上：是啊，还不如就分２个人一个岗。

图米：有人拆包，有人验收，有人编目。

闲在心上：要能这样合作多好。

图米：

按流程分，写到工作职责里面，不信有不干的。前面不干，后面也不干，关

键还是职责不清。相同工作流程的规定工作量，达标算岗位合格。

闲在心上：有些事，没法分那么细的。

图米：

都是可以的，就看要不要分，还是人多，图书馆基本都是采、验、编、典分
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开的，只有人手不够的情况才会一人兼多项。

闲在心上：你说的这是采编中心的事吧。

图米：要是这些都不干，哪需要那么多人。

闲在心上：

采编中心将书做好，要分给流通部，阅览部。拉新书，拆包，统计本次到本

部多少书，再上架入库，这些都是流通，阅览部的人自己做。

图米：一个阅览室基本就一个人啊。

闲在心上：倒班上的，一个班２个人。

图米：噢，懂了，就是值班那天的来书也留给下一个班的人做。

闲在心上：

那种不干活的人，貌似来上班，月积年累，吃白食。有良心的，不好意思留

活给下一班。脸皮厚后的，就无所谓了。

图米：那是没工作量考核。

天涯海角：哪里都有这种人。

闲在心上：所以，全凭良心。

天涯海角：

我们以前也有这个问题，老为这个发生矛盾，现在是上架全部让勤工助学的

学生干，所以没这个问题了。

biochem：干得越多，出问题的机会就越多。

闲在心上：

我们6月，12月，学生要复习，就不来上班了。偏偏今年6月来50包书。

biochem：受累不讨好。

闲在心上：

是不讨好。还累得一身痛。有时想将手头的活干完，自己延迟下班是常事。
32.图情学科研究[2016-12-16]

一直很*：

图情专业的图书馆学、情报学学科理论更偏文一些，在找共性、定规律。而

研究论证过程过去多以数学、统计学为基础，现在逐渐让位于计算机科学了

。以后还是两条腿走路吧。只是现在研究论证多于定性研究，所以图书馆学

史还比不上计算机发展史脉络性清晰。两个方向两条路，走不走，怎么走，

这是个问题。以上是论据，论点为下：图情期刊改名只能说明图情学科如果

与计算机学科过于紧密，就会在被同化中迷失自我学科的精髓，在被牵着鼻

子走中丧失学科话语权，最后沦为可有可无的其它学科的附庸，值得我们深
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思和警醒，是为：图情学科的核到底是什么？为什么图情学科的约稿要把计

算机科学排在情报学、图书馆学之前？

豆*青：

这个大牛们已讨论够多。以10几年的工作经验来说，计算机和和其它新技术

只是工具，以前招人也以计算机为主，现在转过来，还是图情为主。专业的

事交专业的来做。

一直很*：

以历史学的八里桥之战为例，有的说清军3万6千人全军覆没，英法死5伤40多

人；有的说清军就5000的垫背英法伤亡1000多人；还有的说僧格林沁本来想

象征性抵抗下受下伤就跑结果被胜保抢了先。无数的史学者论证争吵对骂，

结果只为一个：真相到底是什么，真实的历史到底是什么。而对于图书馆学

来说，单就分类编目来说，为什么就不能把工作前推论证呢？史记是不是一

种分类编目法，二十四史又是不是一种分类编目法，图书馆学的历史沉垫就

薄的只有现在的字母数字分类法吗？这样的定性研究没有价值吗？还有图书

馆的人物志，发展史⋯⋯一团和气无争执，会带来学科的没落与偏离。

biochem：历史根本就没有所谓的真相。后人也不可能挖掘出全部的真相。

gaozy：

冯友兰先生在一篇文字中曾写道：历史像个‘千依百顺的女孩子’，是可以

随便装扮涂抹的。且不说史学研究与单个历史事件应该是有区别的。

一直很*：

举历史的例子，意建图书馆人思维开放，多争论争论，拓展研究点面、方向

和领域，涉及不到主义。

信手拈来：

钱颖一：钱学森问：为什么我们的学校总是培养不出杰出人才？我的直觉是

，恐怕这个问题本身就有问题。杰出人才是‘培养‘出来的吗？也许不是。

杰出人才很可能是在一种有利的环境中‘冒’出来的。所以创造环境（或者

说‘培育’）远比‘培养’更重要。这里有深层次的原因。

hanna：@信手拈来，同意。

一直很*：@信手拈来，思辨力不错。

信手拈来：那不是我说的，是清华经管学院院长钱颖一说的。

一直很*：

嗯，说的不赖。把包袱责任又扔给环境和社会了，不是我的事儿，这就是武

林绝学：乾坤大挪摸呀。西方人会更直接一点儿：不要说别人，就说你，你

的问题是什么？你需要反思什么？你的责任是什么？
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33.《北大中文核心期刊目录》发布时间[2016-12-23]

风吹麦浪：请问哪位老师手里有2016年北大中文核心期刊的目录。

A李*军：

核心期刊问题问我就行。南大核心目录将在明年1月中旬出来；北大核心预计

在18年2-5月出来。

浪漫妥协：《图书馆学研究》还在北大或者南大核心目录中吗？

biochem：

《中文核心期刊要目总览》已于1992、1996、2000、2004、2008、2011、2014

年出版过七版。从2008年开始，北大核心每三年出新版，所以有2011版、2014

版、2017版，不该出现2016版。
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